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l Nuevas Reglas
El día que el pan 
Bimbo derrotó a
las candidatas
DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS / P 7

l A 50 años de que las 
agrupaciones independientes 
“rompieran” el desfile oficial 
en Cuernavaca, se preparan 
para reivindicar nuevamente 
los derechos de la clase 
trabajadora.

l Censuran a los gobiernos 
de los diferentes partidos por 
prometer cambios favorables 
a la mayoría y terminar 
“aplicando políticas 
neoliberales y privatizadoras 
que benefician a los grandes 
capitalistas”.

l Los sindicatos 
independientes recuperaron 
su autonomía, pero, 
afirman, la lucha no se ha 
ganado pues persisten 
injusticias contra los 
empleados.
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O Desde el inicio de las precampañas, el Ayuntamiento de Cuernavaca ha aplicado multas por cuatro 
y medio millones de pesos -que aún no se liquidan- y detenido a cuatro personas en flagrancia por la 
colocación de anuncios políticos en el mobiliario urbano. / LA JORNADA MORELOS / P3 / Foto: Redes 
sociales

Trabajadores 
marcharán contra los 
abusos de patrones

Sindicatos independientes se preparan para el Día del Trabajo

Multas y detenidos por propaganda electoral en el centro histórico Se interrumpen 
negociaciones entre la 
UAEM y el STAUAEM

Industriales urgen a 
atender la inseguridad 
en el estado 

No se permitirá presencia 
policiaca en casillas 

Incendios, contaminación del 
aire y riesgos en la salud de los 
escolares de Morelos

Los 10 años sin Gabo

ALFA PEÑALOZA / P 7
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ANGÉLICA ESTRADA / P 12

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA / P 9

l Desde marzo las negociaciones entre la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y el Sindicato de 
Trabajadores Administrativos se estancaron en espera la 
resolución de un amparo interpuesto por la organización 
sindical.

l El Instituto Nacional Electoral (INE) en Morelos, advirtió que 
no se permitirá “ni se aceptará” la presencia de elementos 
policiacos en las casillas durante la jornada electoral para no 
inhibir la participación ciudadana ni despertar temor o 
desconfianza.
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Todos preocupados por la grilla y los niños ahogándose
EDITORIAL

EDITORIAL/FOTO CIUDADANA2

Un grupo de especialistas del Instituto Na-
cional de Salud Pública, alarmados por el 
desdén de las autoridades, principalmente 

educativas y sanitarias, sobre el problema de que 
todos estemos respirando aire cargado de partí-
culas suspendidas ocasionadas por los múltiples 
incendios forestales que se han desatado en el es-
tado, escriben hoy en un espacio especial fuera de 
la programación de la columna Conversaciones de 
Salud Pública -que habitualmente aparece en estas 
páginas los lunes- porque consideran que es urgen-
te que se tomen decisiones para proteger a todos los 
vecinos, pero principalmente a la población escolar.

Los científicos del INSP, que encabeza Eduardo 
Lazcano Ponce, señalan que ninguna autoridad ha 
tomado las mínimas medidas de precaución para 
enfrentar la contingencia ambiental que en algunas 
zonas ha alcanzado niveles críticos y, por lo menos, 
prevenir a la población sobre las condiciones del 
aire.

Los días pasados, específicamente el lunes y 
martes, la situación ambiental del estado ha sido a 
tal grado crítica que se debía haber impedido que 

los niños en edad escolar acudieran a las escuelas, 
y desde luego, no resulta nada recomendable que, 
ni ellos y todos nosotros, realicemos nuestras acti-
vidades de manera normal.

El 16 de abril, “entre las dos y las siete de la 
mañana, la concentración de partículas finas en 
el aire (PM2.5) había alcanzado un máximo extre-
madamente riesgoso para la salud: 231 µg/m3 […] 
Ignorando esta información, miles de alumnos en 
sus escuelas realizaron el acto cívico de honores a la 
bandera, exponiéndose y respirando un aire suma-
mente contaminado. En la ciudad se presentaron 
siete horas de continuo incremento de la conta-
minación del aire, sin que hubiese comunicados 
de alerta por parte de las autoridades locales. La 
información sobre los riesgos por la contaminación 
del aire fue nula, a pesar de que la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable está obligada, de acuerdo 
con la normatividad, no sólo a monitorear la cali-
dad del aire sino también a “informar de manera 
clara, oportuna y continua el estado de la calidad 
del aire, los probables daños a la salud que ocasiona 
y las medidas que se pueden tomar para reducir la 
exposición”. Para ello debe implementar un sistema 

de comunicación en coordinación con las autorida-
des de salud, educación y otras”, se puede leer en el 
artículo que publicamos hoy en la página 9.

Los especialistas subrayan que, si a los adultos 
les hace daño respirar esta nata de residuos, a los 
niños resulta doblemente pernicioso dado su meta-
bolismo, sus actividades habituales y, desde luego, 
porque están en una etapa de desarrollo. Como 
en otros casos, después de los niños, la población 
más vulnerable son las mujeres embarazadas y los 
adultos mayores.

Lo anterior es una muestra de que todos los res-
ponsables de estos temas, en todos los niveles, están 
más preocupados por la grilla o por hacer maletas, 
que por tratar de terminar su trabajo por el que 
todavía devengan un salario.

A falta de la responsabilidad de las autoridades 
gubernamentales, el Instituto Nacional de Salud 
Pública nos recuerda que hay que tomar las debidas 
precauciones pues, son de esperarse más siniestros 
y crisis ambientales. Por lo menos alguien sí está 
haciendo su trabajo. 

LA JORNADA  MORELOS
Miércoles 17 de abril de 2024

Directora General 
Carmen Lira Saade
Director 
Enrique Balp Díaz
Editor en Jefe 
Germán R Muñoz G

Subdirector editorial 
Daniel Martínez Castellanos

Opinión 
Héctor H Hernández Bringas

Coordinadora Administrativa y 
Publicidad 
Magda García S

Arte y Diseño 
Hannibal Martínez
Valerio Landa
Tecnología, Comunicaciones y 
Redes
Roberto  G Albarrán Avendaño

Reporteros
Erick Abraján Juárez
Clara Viviana Meza
Estrella Pedroza
Angélica Estrada
Hugo Barberi Rico

Moneros 
Miguel Ángel
Omar

Consejo Editorial
Gina Batista
Jorge A. Cázares Clement
José N Iturriaga de la Fuente
Teodoro Lavín
Óscar Menéndez
Hugo Salgado Castañeda

Publicidad 
publicidad@lajornadamorelos.mx
Correo y Fotografía Ciudadana 
correociudadano@
lajornadamorelos.mx
fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx

Publicación diaria editada por 
Al Fin Verde SA de CV

Internet
http://www.lajornadamorelos.mx 
direccion@lajornadamorelos.mx

Licitud de título 
Reserva al uso exclusivo del 
título La Jornada  No. 04-1984-
000000000571-101, del 09/
XI/1984, y Jornada Morelos en 
Reserva 04-2022-111114020700-
203 otorgada por el Instituto 
Nacional del Derecho de Autor

Prohibida la reproducción total 
o parcial del contenido de esta 
publicación, por cualquier medio, 
sin permiso expreso de los editores

La aparición en esta página legal 
no implica relación laboral con la 
empresa.

 
Editor Responsable
Enrique Balp Díaz



LA JORNADA  MORELOS
Miércoles 17 de abril de 2024 SEGURIDAD 3lajornadamorelos.mx

Aplican multas por 4.5 millones 
de pesos por propaganda 
electoral en el centro histórico

Advierte 
ADIEM 
aumento de 
inseguridad 
en 
municipios

LA JORNADA MORELOS

El secretario municipal de 
Cuernavaca, Carlos de la Rosa 
Segura expuso que desde el ini-
cio de las precampañas, el Ayun-
tamiento ha aplicado multas por 
cuatro y medio millones de pesos 
y detenido a cuatro personas en 
flagrancia por la colocación de 
anuncios políticos en el mobilia-
rio urbano.

“Ya llevamos cerca de cuatro 
millones y medio de pesos de 
multas, no cobradas, sí imple-
mentadas. Se dio un operativo 
con base en lo que se platicó 
en su oportunidad de limpiar el 
mobiliario urbano, muchos no 
entendieron. Hemos puesto ya 
a cuatro personas a disposición 
ante el juez cívico que fueron de-
tenidas en flagrancia colocando 
ese tipo de publicidad”, explicó.

Explicó que el operativo ha 
funcionado, aunque solo par-
cialmente, pues si bien los pro-
pagandistas ya no usan tanto 
el mobiliario urbano, ahora cu-
bren con publicidad las bardas 
de particulares, “ahí no podemos 
intervenir salvo que el (Instituto 
Morelense de Procesos Electo-
rales y Participación Ciudadana) 
Impepac, de una u otra manera 
determine”.

Habrá operativo para librar 
banquetas de Los Caballitos 
en el ALM

Por lo menos una decena de lo-
catarios de la zona de Los Caba-

llitos, a unos metros del mercado 
municipal en la Avenida Adolfo 
López Mateos, mantienen inva-
didas las banquetas con su mer-
cancía, lo que provoca riesgo a 
los peatones y recién provocó un 
deceso por atropellamiento.

El secretario municipal ad-
virtió que, si bien los comercios 
en la zona tienen licencias de 
operación regulares, pero algu-
na administración anterior “les 
dio un permiso para ampliar un 
poquito más su espacio fuera de 
su local hacia la banqueta, pero 
ahora ya los tienes a media calle, 
ya no es posible que esto pueda 
permanecer así, hubo de nueva 

cuenta un incidente en el que 
falleció una persona, y nadie se 
hace responsable”.

Frente a ello el Ayuntamiento 
y la dirección del Mercado Adol-
fo López Mateos, iniciarán el 
diálogo con los locatarios para 
restablecer el orden “hacer que 
respeten los espacios que tienen 
rentados, que no invadan la ban-
queta” ni el arroyo vehicular.

Expuso que el reordenamiento 
es definitivo y de no poder llegar 
al mismo por la vía del diálogo, se 
tendrá que buscar el apoyo de la 
fuerza pública, pero las banque-
tas de la avenida Adolfo López 
Mateos deberán estar libres.

CLARA VIVIANA MEZA

La Asociación de Industria-
les y Empresarios de Morelos 
(ADIEM) reconoció que los de-
litos de alto impacto continúan 
registrándose en algunos munici-
pios de Morelos, por lo que urgió 
a las autoridades y candidatos 
a cargos de elección popular a 
comprometerse para atender la 
problemática.  

En entrevista, el presidente de 
la cámara empresarial, Eduardo 
Aguilar Ochoa, mencionó que en 
Cuautla, Tlayacapan, Tepoztlán 
y Cuernavaca es en donde más se 
han reportado hechos de insegu-
ridad, principalmente al pequeño 
comercio.

“Están tremendas las extorsio-
nes y en el tema de la seguridad 
hoy tenemos camiones secues-

trados en varios municipios. La 
inseguridad se está desbordando 
y nosotros los ciudadanos que-
remos aportar y ser parte de las 
soluciones”, informó. 

Respecto al sector empresarial, 
destacó, “estamos ávidos por par-
ticipar también con el Gobierno 
que esté sin distingo de partido 
político y también les pedimos a 
las candidatas, a los candidatos, 
sean ellos ordenados y claros en 
sus propuestas y que también se 
lo exijan a sus propios partidos en 
las campañas”.

Recordó que en municipios 
como Xoxocotla, las empresas 
refresqueras han tenido muchas 
pérdidas, ya que en este tipo de 
localidades los camiones son asal-
tados, lo que impide que lleguen 
inversiones al estado, ya que no 
resulta atractivo para los empre-
sarios.

O El Ayuntamiento de Cuernavaca ha impuesto multas por 
propaganda que todavía no han sido pagadas. Foto: Ayuntamiento de 
Cuernavaca

LEVE RETRASO • MIGUEL ÁNGEL



ANTULIO SÁNCHEZ

En días pasados Miguel Ángel Izquierdo me compartió ama-
blemente un enlace que aborda el desafío que hace el mag-
nate Elon Musk a la justicia brasileña, de su relación que 

tiene con Jair Bolsonaro y la extrema derecha. Eso me ha dado la 
oportunidad o el pretexto de hablar de este diferendo, que se ha 
vuelto tema de conversación en las redes sociales —sobre todo en 
Sudamérica— en estos días.

El disputa entre Elon Musk y la justicia brasileña comenzó este 
mes de abril, cuando el Supremo Tribunal Federal de Brasil ordenó 
una investigación a la plataforma X, la red social de Musk, la cual 
es parte central de una investigación relacionada con una red de 
personas de extrema derecha conocida como milicias digitales, 
que supuestamente difundieron noticias falsas difamatorias y 
amenazas (shre.ink/8GPo); la autoridad solicitó que X eliminara 
dicho contenido considerado desinformación y porque interfería 
en los procesos electorales municipales a efectuarse en octubre 
del año que corre, pero también la conminó a bloquear las cuentas 
generadoras de contenido falso. Las medidas judiciales tocan a 
varias cuentas de alto perfil, entre los que se encuentran aliados 
del otrora presidente Jair Bolsonaro.

Elon Musk no le gustó eso y criticó públicamente las decisiones 
judiciales: las calificó de censura y un atentando contra la libertad 
de expresión y dio a entender que no acatará la orden judicial, por 
lo que el ministro Alexandre de Moraes emprendió una investiga-
ción para examinar las acciones de Musk en relación con los delitos 
de obstrucción a la justicia, organización criminal e incitación al 
crimen. El ministro señaló que los mensajes posteados de Musk 
constituyen una «campaña de desinformación» que induce a la 
«desobediencia y obstrucción a la justicia», Se acusa a Musk de que 
sus acciones interfieren potencialmente en el panorama político de 
Brasil y promueven opiniones extremistas, lo que podría conducir 
a una mayor radicalización de la misma justicia. 

Además, el ministro Moraes impuso una multa diaria de 100 mil 
reales por perfil (cerca de 20 mil dólares) si desobedece cualquier 
orden judicial y reactiva perfiles bloqueados por el Tribunal Supe-
rior Electoral, aunque no se sabe con precisión cuántas cuentas 
estarían en esa situación. Musk declaró en sus publicaciones que 
su plataforma no cumpliría las órdenes de la justicia brasileña 
relacionadas con el bloqueo de perfiles.

En ese contexto, en días pasados Elon Musk no tuvo empacho 
en exponer su vínculo con la extrema derecha brasileña al hacer 

una teleconferencia con Jair Bolsonaro, a quien se acusa de ser 
el autor intelectual de mucha de la información falsa que circula 
en las redes sociales, cuestión que vino a ponerle más gasolina al 
fuego. Pero lo real es que diferendos como este llevan a poner de 
relieve algunas consideraciones:

* Elon Musk sobresale por sus exabruptos, sus imposturas, de 
sus innovaciones revolucionarias, que ha desembocado en un des-
aforado culto por parte de hordas de seguidores que lo ven como 
la quintaesencia del creador y del inventor, del revolucionario con 
una mirada puesta en el devenir humano y que por lo mismo le 
celebran cualquier acción que emprenda. Si bien sus acciones tie-
nen efectos políticos, en ocasiones como está más orientado hacia 
el lado derecho del espectro político, él se ha definido a lo largo 
del tiempo como ecléctico. Sus opiniones lo mismo pueden verse 
como progresistas que retrógradas. En algún momento Musk se 
autodefinió como «socialista» y como «independiente y moderado, 
pero económicamente de derecha» (shre.ink/8GPB).

Por ejemplo, ha sido crítico con el expresidente Donald Trump 
antes de las elecciones e incluso señaló que «probablemente no 
era la persona adecuada» para el cargo presidencial debido a su 
carácter. Siendo presidente Trump invitó a Musk a unirse a su 
consejo asesor, aunque posteriormente Musk renunció cuando 
el presidente retiró a Estados Unidos del Acuerdo de París sobre 
el cambio climático. Por otra parte Musk apoyo económicamente 
a Andrew Yang en las elecciones presidenciales de 2020, siendo 
que éste es acérrimo defensor de la Renta Básica Universal, una 
idea considerada de izquierda. Pero no ha dudado en reunirse 
con personas de derecha como en 2023 cuando se entrevistó con 
integrantes del partido Hermanos de Italia en Roma, lo mismo 
ha hecho recientemente al reunirse con el presidente argentino 
Javier Milei, hablando que entre ellos hay un «bromance» después 
de que mutuamente se han aventado cebollas en las redes sociales.

* Musk, como todo capitalista, más que estar inclinado hacia una 
postura de izquierda o derecha es el claro reflejo de que su interés 
fundamental está en asegurar la reproducción de su capital. En tal 
sentido, no por mucho zapatear en su diferendo contra la justicia 
brasileña quiere decir que llegará hasta las últimas consecuencias 
y no se moverá de su postura, ya que si económicamente su pla-
taforma X es bloqueada o se le impide seguir operando en Brasil 
no durará en acatar las medidas, aunque se trague sus palabras 
e imposturas. 

* El tema de la circulación de contenidos falsos en las redes so-
ciales es un aspecto que se ha acelerado en los tiempos recientes. 
2016 fue el año que las redes sociales confirmaron que habían 
perdido la inocencia, primero con el referéndum del Brexit (que 
llevó a la separación de Gran Bretaña de la Unión Europea) y pos-
teriormente con las elecciones de Estados Unidos que llevaron a 
la presidencia de ese país a Donald Trump. Pero mal hacen quie-
nes ven que las fuerzas de derecha o ultraderecha son las únicas 

que usan las redes sociales para desinformar y sacar raja en los 
procesos electorales. 

Hoy tanto la derecha como la izquierda usan las redes sociales 
para difundir contenidos falsos y manipular los procesos electora-
les. No obstante, sí es de reconocer como dice Jen Schhradie (The 
Revolution That Wasn´t) que la derecha ha demostrado una mayor 
comprensión y eficacia en el uso de las redes sociales para influir en 
la opinión pública. Ejemplos a escala mundial incluyen la derecha 
interpretando mejor el funcionamiento de las redes sociales, como 
se evidencia en la manipulación de contenidos en la red como dice 
el inglés Government Communications Headquarters, sin sosla-
yar la influencia de gobiernos de diversas naciones en procesos 
electorales de varios países. La derecha ha sabido aprovechar la 
hiperemocionalidad y polarización generada por las redes sociales, 
lo que le ha otorgado una ventaja con respecto a la izquierda en la 
difusión de desinformación y propaganda.

La situación que actualmente se vive en Brasil con X forma parte 
de una estrategia global que usan diversas fuerzas (de derecha e 
izquierda y/o populismos al por mayor) para socavar las democra-
cias y las instituciones democráticas. Brasil como muchas otras 
naciones se plantean regular las plataformas digitales para que 
no influyan en los procesos electorales y apelando a sus marcos 
normativos para hacer que firmas de tecnológicas que operan en 
su territorio se sujeten a las leyes y regulaciones locales. Pero cada 
gobierno en turno, dependiendo el color, apunta a regularlas en 
uno u otro sentido. 

Pero lo que es un hecho es que los tiempos que corren no son 
momentos para chuparse el dedo y pensar que en un lado del 
espectro político de la red se encuentran los buenos y el otro los 
malos. La red solo es reflejo de las «sucias» disputas y luchas que 
se dan entre diversos actores por posicionarse e influir en las elec-
ciones para colocar sus agendas y alcanzar el poder. 

@tulios41

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

Hace unos días vi en las redes sociales el posicionamiento 
de un líder de la iglesia católica ante la inseguridad que 
vivimos en el país, en particular el estado de Morelos ha-

ciendo mención especial a los casos de Cuautla. Me pareció una 
declaración y un posicionamiento valiente además de necesario 
y oportuno. 

Sin embargo, en respuesta a este posicionamiento algunas per-
sonas subieron comentarios descalificando al jerarca y a los minis-
tros de la iglesia como aliados de los ricos, pederastas y más. Esto 
me sorprendió, pues desde una lógica elemental, no había relación 
entre el posicionamiento abierto ante una violencia generalizada 
y las descalificaciones hechas. 

Para entender cuál pudiera ser la motivación de las descalifica-
ciones ante una realidad tan evidente y lacerante, intento hacer un 
análisis del contexto. Las declaraciones del líder religioso ponen de 
manifiesto un estado con vacíos inocultables en diferentes rubros 
como el de seguridad y los responsables de nuestra seguridad se 
sienten descobijados y hasta agredidos. Los responsables en la 
política partidista tienen un color bien definido. 

Quienes descalifican estas verdades inocultables sienten 
que de alguna manera se evidencia la incapacidad o al menos 
la omisión de los responsables y pone en entredicho sus filias 
y creencias por lo que la reacción inmediata es la negación y 
la descalificación. Esta actitud de acuerdo con la psicología se 
conoce como fanatismo. 

El fanatismo es una actitud de pasión excesiva, irracional y acrí-
tica por una causa, idea, persona o actividad. Los fanáticos tienen 
una devoción ciega hacia el objeto de su admiración. Rechazan 
cualquier intento directo o indirecto de cuestionamiento al objeto 
de su fanatismo que puede ser religioso, deportivo, político y más.  

Hace unos días escuche una conferencia donde se señalaban 
algunas de las características que identifican a una persona faná-
tica. En la conferencia se señalaron cuatro características. Me di 
a la tarea de profundizar en el tema y encontré algunas más, que 
desgloso a continuación.

El fanático tiene una creencia ciega, no tiene dudas ni cuestiona 
sus creencias, el partido o la idea que apoya. No considera alter-
nativas. Solo hay un camino; La intolerancia es otra característica 
del fanatismo, no acepta opiniones o creencias diferentes a las 
suyas; tiene una fuerte necesidad de identidad grupal, su identidad 
personal está fuertemente vinculada al objeto de su fanatismo por 
eso las victorias o derrotas de su causa, las siente como propias. 

Otra característica de esta actitud es la tendencia a la evange-
lización, busca convertir a otros a su causa o creencia y expandir 
su comunidad de creyentes. Por otro lado, el fanatismo tiene una 
visión binaria de la vida, solo hay buenos o malos, blanco o negro, 
el que no está conmigo está contra mí.  Desde luego el fanático está 
entre los buenos y defiende su creencia a ultranza despreciando 
cualquier intento de crítica. 

La negación de la realidad es otra característica del fanatismo, 
se niegan las evidencias por fehacientes que sean. De acuerdo con 
los psicólogos hay otras características del fanatismo que dejo en 
el tintero para ocupar este espacio para identificar los factores 
que dan origen a este fenómeno. 

Los expertos sostienen que el fanatismo es producto de factores 
psicológicos, sociales y culturales. Uno de éstos, es la necesidad 

humana exagerada de pertenencia, de pertenencia a un grupo o 
una comunidad.

El fanatismo es una respuesta a la inseguridad personal o al 
miedo a lo desconocido, a lo diferente, por lo que el fanático se apega 
firmemente a su creencia o ideologías que le ofrece un sentido de 
certeza y seguridad ante un mundo amenazante.

Algunas personas pueden inclinarse hacia el fanatismo debido a 
su deseo de respuestas simples a problemas complejos. El fanatis-
mo ofrece narrativas claras y sin ambigüedades que simplifican la 
realidad, lo cual puede ser psicológicamente reconfortante 

El acceso limitado a un solo tipo de información contribuye al 
comportamiento fanático. La exposición a una sola perspectiva 
o fuente de información limita la capacidad de una persona para 
comprender y empatizar con otros puntos de vista alternativos 
o diferentes. la influencia de lideres carismáticos con ideologías 
exclusivistas y retórica de división fomenta el fanatismo.

Los comentarios que mencioné al inicio de este artículo me con-
dujeron a esta reflexión. La violencia en el país no puede negarse 
ni justificarse. Negar, justificar, mimetizar o desviar la atención 
de una realidad es caer en una actitud fanática. 

Musk y Bolsonaro

Fanatismo político
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LA CAZA DIGITAL

PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…

O Foto: Steve Jurvetson, USA, CC BY 2.0 / Wikimedia Commons

O Foto: Pixabay / pexels.com.
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El bosque de agua

LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ*

l pasado 5 de abril, la policía ecuatoriana 
irrumpió en la embajada de México en 
Quito, Ecuador, con el objetivo de dete-

ner al exvicepresidente ecuatoriano, Jorge 
Glas, quien se encontraba asilado en la em-
bajada tras enfrentar acusaciones de corrup-
ción relacionadas con el caso Odebrecht, pero 
alegando éste que se trataba de persecución 
política. Este incidente surge en medio de una 
creciente tensión diplomática entre ambos 
países, como fue declarar a la embajadora de 
México en aquel país, Raquel Serur Smeke, 
como persona non grata.

Ante el allanamiento de la embajada, el 
gobierno mexicano rompió relaciones diplo-
máticas con Ecuador mediante un comuni-
cado emitido por la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), acusando a Ecuador de vio-
lar la Convención de Viena sobre Relaciones 
Diplomáticas (1961), de acuerdo con la cual 
las embajadas y consulados son extensiones 
de la soberanía de un país, por lo que invadir 
su espacio es una violación directa al derecho 
internacional.

Ecuador argumentó que México no puede 
otorgar asilo al exvicepresidente ya conde-
nado por delitos locales sin evidencia de per-
secución. Sin embargo, si Ecuador hubiera 
seguido el procedimiento correcto, podría 
haber alegado que México violó la Convención 
sobre Asilo Diplomático (1954). Aunque este 
proceso habría sido más prolongado, seguir 
la vía diplomática habría respaldado su argu-
mento y expuesto las acciones de la cancillería 
mexicana.

Los hechos merecieron una creciente con-
dena internacional hacia Ecuador, con países 
de América Latina, incluyendo Estados Uni-
dos., Brasil y Colombia, y Europa expresando 
su rechazo a las acciones del gobierno ecuato-
riano. 29 países miembros de la Organización 
de Estados Americanos (OEA) repudiaron los 
hechos, este organismo emitió una resolución 
promoviendo el diálogo y la resolución pacífi-

ca del conflicto.
La resolución emitida por la OEA no sólo 

condena la acción, sino que también llama a 
la reflexión sobre la importancia de respetar 
los acuerdos internacionales que los países 
suscriben en ejercicio de su soberanía y que se 
obligan a cumplir. Señala que la Convención 
de Viena, en su artículo 22, declara la inviola-
bilidad de los locales de las misiones diplomá-
ticas, y el artículo 29, protege la persona del 
agente diplomático de arrestos y detenciones, 
enfatiza la gravedad de la infracción cometi-
da por Ecuador y refuerza la idea de que la 
inviolabilidad de las sedes diplomáticas no 
es negociable, al tiempo que señala que los 
locales de la misión diplomática no deben ser 
utilizados de manera incompatibles con las 
funciones de la misión. Lo anterior resulta 
importante; toda vez que afecta la manera 
en que los países interactúan y se respetan 
mutuamente en el concierto internacional.

Por otra parte, el gobierno mexicano anun-
ció su intención de presentar una demanda 
ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) 
en respuesta al allanamiento de su embajada 
en Quito por parte de Ecuador, así como los 
ataques físicos en contra de diplomáticos, 
contra su integridad física y moral. Final-
mente, el 11 de abril el gobierno de México 
anuncio que había presentado la demanda 
solicitando el inicio de un expediente contra 
Ecuador ante la CIJ por la irrupción de las 
fuerzas especiales en la embajada en Quito 
para arrestar al exvicepresidente Jorge Glas 
y, además, solicitó que ese país sea suspendido 
como miembro integrante de las Naciones 
Unidas (ONU), en tanto no ofrezca una discul-
pa pública a México y reconozca la violación 
al derecho internacional y garantice la repa-
ración del daño moral. Este sería el segundo 
caso que México lleva al CIJ, el primero fue 
el denominado Caso Avena contra Estados 
Unidos, que fue favorable a nuestro país.

Las acciones de Ecuador son inaceptables. 
Por lo tanto, como mexicanos, expresamos 
nuestra solidaridad con las decisiones del go-
bierno mexicano de hacer que se cumpla las 

normas internacionales que fueron suscritas, 
pero también debe exigirse que la política ex-
terior de nuestro gobierno evite injerencias 
indebidas en la vida interna de los países. En 
cuanto al fondo deberá quedar muy claro si se 
trata de un caso de persecución política o de 
un asunto de justicia por un delito del ámbito 
exclusivamente penal, pero nada justifica el 
allanamiento a la sede diplomática.

De otro lado, como apuntamos anterior-
mente, la idea de soberanía no puede ser a 
comienzos del siglo XXI la misma que conoció 
el mundo a través de los siglos y que perduró 
hasta alrededor de los años sesenta del siglo 
XX. La globalización ha afectado los contro-

les tradicionales que el Estado tenía sobre las 
acciones realizadas en su territorio y ante la 
suscripción de tratados internacionales, se 
puede sostener que su aceptación conforme 
a la visión internacional, y en su caso, la ad-
misión de instituciones y procedimientos de 
control previstos en el derecho internacional, 
constituye un despliegue de la soberanía, no 
un sacrificio de ella, y refleja una decisión polí-
tica fundamental que conduce las acciones de 
la nación en los órdenes interno y externo. El 
pacto es un acto de soberanía: de éste deriva, 
además, el cumplimiento de lo pactado.

*Especialista en Derechos Humanos

TEODORO LAVÍN LEÓN

in duda, todos estamos distraídos con las campañas 
políticas, algunos entusiasmados y otros un poco hartos 
de sólo hablar u oír hablar de política, y las campañas 

siguen en lo mismo: los mismos lambiscones, los mismos 
políticos que prometen y prometen diciendo a todo que sí, 
aunque el efecto sea no, pero la lucha por el poder a través de 
la historia es y seguirá siendo siempre un circo con varias pis-
tas, en el cual podemos los ciudadanos entrar o dejarlo pasar.

Pero hay cosas más importantes que están pasando y, con 
tanta euforia o distracciones por las propias campañas, no 
estamos dimensionando una realidad que, gane quien gane, 
no podrá cambiar.

El Bosque de Agua está en peligro, lo que quiere decir que 
estamos en peligro de morirnos de sed, el bosque que atrae a 
las nubes para que descarguen en su regazo está acabándose, 
debido a la tala brutal, que sin ningún control realizan miem-
bros de la delincuencia, los que muy bien organizados tapan 
las bocas de los policías, llámese ejército,  guardia nacional, 
policía estatal, o municipal, y todos los días acaban con una 
importante parte del bosque, así que cada día perdemos es-
pacios y nos limita más en la atracción de la lluvia, de modo 
que cada día irá perdiendo camino y provocará la sequía que 
está enfrente de nosotros y no nos queremos dar cuenta.

Muchos son los factores que han ido acabando con un 
bosque de agua como el que Morelos ha tenido a través de 
su historia. Teníamos siete lagunas de Zempoala en medio 
de ese magnifico bosque, ahora tenemos una y media lagu-
nas, que a cada momento pierden profundidad porque sus 
veneros se están secando por la falta de lluvia.

¿En verdad, no hay nadie que se haya dado cuenta del pro-
blema que la falta de  agua significa?, ya que no es sólo un 
problema de distribución de pozos, bombas y tubería, sino 
es que, para que todo esto exista, necesita reunirse en las 
capas profundas de la tierra el agua que llene esos veneros 
con los que cada día estamos acabando.

No nos podemos ver en el espejo del lago de Pátzcuaro, el 
que producía el famoso pescado, el Blanco de Pátzcuaro, que 
tenía un precio especial por su extraordinario sabor. No nos 
damos cuenta de que se ha secado, que no queda ni una gota 
de agua en el inmenso lago por falta de previsión y, desde 
luego, por la tala sin control de los bosques michoacanos.

¿Qué, no nos damos cuenta de que en verdad la situación 
del cambio climático es una realidad, que el clima maravillo-
so de nuestra ciudad cada día es más caliente en primavera-
verano y más frio en invierno, que las lluvias en lugar de 
empezar en junio ahora empiezan hasta julio con los grandes 
aguaceros?

La depredación de nuestro bosque de agua es una realidad, 
el detener la tala es una tarea de emergencia inmediata, 
tenemos que eliminarla a como dé lugar, y evitar contra 
viento y marea que se sigan acabando los árboles de nues-
tro bosque. ¿O qué, no pensamos en que les vamos a dejar 
a nuestros hijos un mundo sin agua?, ¿no nos damos cuenta 
de que las grandes reservas del agua que nos permiten tener 
los grandes jardines llenos de pasto verde y flores ellos ya no 
los podrán tener, porque no van a tener agua para regarlos?, 
¿que las albercas que todos tenemos se van a ir secando y 
convirtiéndose en cisternas por la falta del vital líquido?

El bosque de agua está acabándose, paisanos, los políticos 
están buscando ganar y hacen como que se interesan, ¿pero 
realmente les interesa el bosque?, la verdad es que no, porque 

nosotros vivimos cómodamente y hemos perdido el sentido 
de realidad, no nos preocupa lo importante.

El bosque de agua del norte de Cuernavaca se está aca-
bando y se lo están acabando los taladores y los que tienen 
los aserraderos ilegales que todos saben dónde están, menos 
las autoridades, según ellas.

Si se acaba el bosque de agua nos vamos a morir de sed. 
Hagamos algo para evitar que el bosque se pierda, para evitar 
que nuestros hijos se queden sin agua y para que podamos 
seguir viviendo en el paraíso en que vivimos.

Las promesas de los políticos son muchas, pero el bosque 
de agua no les importa, porque no se ve, y no hemos tomado 
la dimensión del problema y menos de sus consecuencias 
si se seca.

Pongamos atención y exijamos a quienes quieren el poder 
político que se acabe con la tala inmoderada, y convirtámo-
nos todos en defensores del bosque que nos permite respirar, 
bañarnos, limpiarnos, que nos da el agua que da vida; haga-
mos una cruzada para defenderlo, juntos podemos detener 
su muerte, juntos podemos, paisanos, unidos debemos for-
mar una fuerza que detenga la depredación. ¿No cree usted?

…

Faltan solamente 14 días para el día 26 de abril, en el que 
se llevará a cabo el Baile de los Cuernavacos en “Mañanitas 
Casa Nueva”, con el show de Carlos Cuevas en el tradicional 
baile, con la coronación de Martita Primera, una “cuernava-
ca” de cepa, hija de nuestros amigos Martha y Toño Tajonar 
y esposa del extraordinario Doctor Óscar López Caro. No 
te lo pierdas y busca tus boletos, que ya se estan acabando, 
en Calle de Comonfort 13, o reserva en los teléfonos 777 
3145191 o 89, para volvernos a ver.

RESPETO A LAS RELACIONES Y PACTOS INTERNACIONALES

DESDE LA PRIMAVERA 

E

S

O El asalto a la embajada mexicana en Ecuador. Foto: France 24



ANGÉLICA ESTRADA 

La reestructuración de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), es una 
de las principales apremiantes en 
Morelos, a fin de garantizar el ac-
ceso a la justicia de los ciudadanos 
aseguró Margarita González Sara-
bia, candidata al gobierno estatal 
por la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, quien se ha comprometi-
do que de ganar las elecciones, el 
próximo 2 de junio, una de sus prin-
cipales tareas será la de nombrar a 
un fiscal “honesto, con experiencia 
y resultados probados; con quien se 

pueda crear una fiscalía autónoma 
pero que haya coordinación con el 
Ejecutivo y se  garantice el acceso a 
la justicia”, dijo.

Margarita González prometió 
también una “limpia” en la fiscalía 
de los llamados “aviadores”, perso-
nas que cobran un sueldo sin pre-
sentarse a laborar en la institución.

Sobre el déficit de policías que 
padece la entidad, dijo que va de la 
mano con la reestructuración de la 
fiscalía, puesto que es precisamente 
este órgano el encargado de reali-
zar los exámenes de control y con-

fianza, aun cuando su titular, Uriel 
Carmona Gándara, no los aprobó, lo 
que resulta incongruente.

Margarita González, advirtió que 
ya se analizan algunos perfiles, aun-
que dijo que por ahora lo importan-
te es ganar la elección.

“Nosotros estamos convencidos 
del apoyo de los ciudadanos; esta-
mos enfocados en lograr el triunfo 
el próximo 2 de junio y, por ahora 
nos toca pedir a los ciudadanos que 
ejerzan su derecho a votar; que el 
día de la elección salgan desde las 
ocho a votar y apoyen el proyecto 

que trabajará por su bienestar”, en-
fatizó la candidata morenista.

Nuevamente pidió el voto en “cas-
cada”, es decir por todos los candi-
datos de la coalición que encabeza 
el partido Movimiento de Regene-
ración Nacional (Morena), para que 
exista una mayor representación en 
el congreso local, federal, senado, 
alcaldías y la presidencia de México, 
pues aseguró que “así se concretará 
la construcción del segundo piso de 
la cuarta transformación”.

La intención de remover al fis-
cal Uriel Carmona, fue planteada 

por la candidata a la presidencia 
de México, Claudia Sheinbaum, 
después del caso de Ariadna Fer-
nanda López.

Este caso llevó a la detención de 
Carmona Gándara, quien permane-
ció por 45 días recluido en penales 
de la Ciudad de México y el Estado 
de México, para posteriormente sa-
lir en libertad condicional; en los 
últimos días, un tribunal del Po-
der Judicial determinó sobreseer 
el caso, asegurando que no había 
culpabilidad del fiscal en el delito 
de obstrucción de la justicia.

REDACCIÓN

Con la finalidad de impulsar la 
colaboración entre los sectores 
político y empresarial, la Asocia-
ción de Industriales y Empresarios 
de Morelos (ADIEM) dialogó con 
Margarita González Saravia, can-
didata a la gubernatura de Morelos 
por la coalición Sigamos Haciendo 
Historia.

En esta reunión, González Sa-
ravia se deslindó de la constante 
campaña de guerra sucia que se ha 
impulsado en su contra y afirmó que 
su visión de gobierno para el estado 
responde únicamente a los ideales 
y exigencias del pueblo morelense.

Recordó que tiene experiencia en 
el sector empresarial y en la lucha 
social, además del ámbito político 
y actualmente busca lograr justicia 
con el cargo, porque la mitad del 
estado está pasando por pobreza, 
y con esta visión se complementa-
rán los tres aspectos para lograr 
una estrategia completa que busca 
bienestar para las y los morelenses: 
“Haber estado en algunas áreas de 
gobierno también me complementa 
un perfil que puedo poner al servi-
cio de Morelos”.

Asimismo, informó sobre la inten-
ción de voto a su proyecto, que tiene 
47.8% de preferencia por la gente, 
señalando que lo que todos los sec-
tores quieren es un cambio y en esa 
decisión existe una responsabilidad 
que requiere el compromiso de usar 
el presupuesto para lograr avances 
y, para ello, habrá cero tolerancia a 
la corrupción.

Otro de los puntos relevantes de 
su gobierno será la atención a la 
seguridad, por lo que reforzará el 
cuerpo policiaco, se erradicarán los 
puntos donde existe extorsión a co-
merciantes y se robustecerá el man-
tenimiento al sistema de vigilancia 
mediante cámaras para lograr iden-
tificaciones inmediatas de delitos, se 
hará una reestructuración y análisis 
completo de la Fiscalía del estado y 
presidirá diariamente el gabinete de 
seguridad para que, mediante una 
coordinación adecuada, se alcance 
la paz en el estado.

Finalmente señaló que buscará la 
inversión en el estado y el impulso a 
las pequeñas y medianas empresas, 
creará una plataforma para forta-
lecer la economía local en distintas 
áreas tanto turísticas como comer-
ciales, se fundará el Instituto del Em-
prendedor Morelense que apoyará el 

financiamiento y trámites para co-
menzar en la creación e integración 
empresarial.

Eduardo Aguilar Ochoa, presiden-
te de ADIEM, destacó que con este 
acercamiento se permite una inter-
locución para integrar al sector em-
presarial a la solución y crecimiento 
del estado, ya que en situaciones de 
crisis existe la oportunidad de hacer 
las cosas mejor y lograr una coordina-
ción entre gobierno y sector privado.

Al tomar la palabra, Magda Pon-
ce Hernández, vicepresidenta de 
ADIEM, subrayó que hay una ga-
rantía en el proyecto de gobierno de 
González Saravia, puesto que su tra-
yectoria la respalda como una mujer 
activa a favor de los más necesitados.

En la exposición de compromisos 
de los empresarios, Ponce Hernán-
dez resumió que se necesita un en-
torno favorable, apoyo a pequeñas 
y medianas empresas, apoyo a em-
presas morelenses, infraestructura y 
servicios, fortalecer las rutas comer-
ciales, prevención de delito y com-
bate a la corrupción, transparencia, 
acceso a la atención médica, desarro-
llo digital y de infraestructura para 
el agua y saneamiento, combate a 
cobro de piso y extorsión.

Margarita promete limpiar de aviadores 
la Fiscalía General del Estado

González Saravia tiene el 
perfil más completo: ADIEM
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s González Saravia afirmó que su visión de gobierno para el estado responde únicamente a los ideales y 
exigencias del pueblo morelense. Foto: Especial.
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Trabajadores marcharán el 
primero de mayo contra los 
abusos de patrones

El día que el pan Bimbo derrotó a las candidatas

AFERRADO A LA UBRE  •  OMAR

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

o se trata de arruinarles la fiesta a quienes denoda-
damente construyen mensajes políticos de campañas 
o guerra sucia, pero las tendencias de búsqueda y de 

conversación en las redes sociales evidencian que el efecto 
que los multimillonarios esfuerzos de comunicación políti-
ca pueden muy poco contra otros estímulos a la atención, 
del público en México.

Las tendencias del discurso político apenas han logrado 
colocar, seis de los últimos diez días, apenas ocho temas en 
las tendencias de búsqueda diaria de Google. El viernes 
12, “Arturo Zaldívar” fue el número trece en el listado con 
más de 20 mil búsquedas; el jueves 11, “Fondo de Pensiones 
para el Bienestar” alcanzó el décimo lugar con apenas poco 
más de 10 mil consultas, y “Xóchitl Gálvez patrimonio”, 
tuvo el 15 apenas superando las cinco mil búsquedas; el 10 
de abril, “Senadora Lilly Téllez” alcanzó más de diez mil 
búsquedas y se ubicó en décimo lugar; y el siete de abril, 
el día del debate; “debate presidencial 2024” alcanzó 500 
mil búsquedas y logró ubicarse en tercer lugar; mientras 
que “Claudia Sheinbaum” fue el cuarto con más de 200 mil; 
en noveno sitio, “Xóchitl Gálvez” tuvo 50 mil y en décimo 
tercero, “INE” alcanzó 20 mil consultas; . 

El evento más relevante de la actual campaña presiden-
cial, el debate, pese a haber ocurrido en un domingo en que 
lo más importante fue que el horario en México no cambió 
al de verano; no logró más de 800 mil búsquedas en las 
cuatro frases líderes en búsqueda y se quedó muy lejos de 
las dos tendencias mayores del día, “Eclipse total 2024” y 
“A qué hora es el eclipse del 8 de abril”, la primera con más 
de cinco millones de búsquedas y la segunda con un millón.

El resto de las tendencias de búsqueda muestran un 
dominio absoluto del futbol soccer, particularmente de 

equipos mexicanos, españoles, ingleses y franceses; y de 
las ligas Champions, Bundesliga, de Europa, tampoco 
con grandes números, 500 mil para el Barcelona vs. París 
Saint Germain; otras tantas para el Monterrey-Tigres, el 
América-Toluca, Real Madrid-Manchester City; 200 mil 
para la Europa League y Dortmund-Atlético de Madrid.

Y a lo mejor muchos dirán que la comparación es profun-
damente injusta porque el futbol soccer esto y aquello, y 
hasta acabarán, los más elegantes, citando a Galeano y los 
menos a Raúl Orvañanos. Este espacio es más que generoso 
y concederemos eso, pero otros temas que han resultado 
más importantes que la política para los usuarios del Goo-
gle en los últimos diez días son los sin duda apasionantes 
como HBO Max y Max, Amazon Prime Video anuncios, pez 
remo, quetzal y sobre todo, Pan Bimbo Cero Cero, todos 
ellos infaltables en cualquier conversación que pretenda 
elevar la mente y el espíritu.

Claro que hay algunas búsquedas evidentemente utilita-
rias que son coyunturales en algunos casos como “saram-
pión” o recurrentes en otros como precio del dólar hoy; 
pero perder el interés contra el pan Bimbo, parece una 
evidencia enorme de que los políticos no están generando 
una discusión interesante para la ciudadanía, ni siquiera 
en un sector.

Por supuesto que los algoritmos de las redes sociales, par-
ticularmente Twitter y Facebook, podrían hacernos pensar 
que todo mundo está hablando de política y campañas, 
sobre todo al pequeño público que, por verdadero interés, 
por trabajo, o por algún masoquismo no diagnosticado, se 
expone a los contenidos políticos sin mayor protección. 
Pero en términos generales resulta evidente que los polí-
ticos no han podido meterse en la conversación ciudadana 
en términos más allá de los estrictamente formales, y eso 
debería preocuparnos a todos.

Porque con los pocos días que faltan de campaña, 43 al 

amanecer de este miércoles, es imposible visitar todas las 
casas que se tendrían que visitar para llevar el mensaje 
de simpatía, propuestas y confianza que debería sumar a 
su favor cada candidato. Y demostrado que el envío de los 
mensajes no resulta más atractivo para el público que un 
paquete de pan, urgirían entonces sesiones de creatividad 
que permitan hacer llegar los mensajes que seguramente 
tiene cada candidato a los grandes públicos. Es vital para 
todos, porque si llegamos al día de la elección tan mal comu-
nicados, la ciudadanía corre el riesgo, francamente grave, 
de repetir los errores del 2018 en Morelos.

Viene el primer debate de candidatas a la gubernatura 
que sin duda sería una oportunidad para conectar con las 
audiencias, pero si tratarán de hacerlo con lo que se ha 
demostrado hasta ahora, difícilmente algo cambiará. Eso 
conviene por supuesto a quien realmente sea la candidata 
puntera hasta ahora. Pero como todas las encuestas dispo-
nibles hasta ahora generan dudas, y como a ninguna de las 
aspirantes a la gubernatura convendría ganar nada más con 
sus simpatizantes más recalcitrantes, nuestra recomenda-
ción no pedida es que las tres pongan empeño en comunicar 
de forma más eficiente e interesante, en conectar con los 
electores más a partir de su propuesta que de los odios que 
se han despertado contra las otras.

Francamente, a estas alturas no sabemos quién vaya a 
ganar la elección el dos de junio, pero sin duda no será un 
paquete de pan dietético, así que urge que las candidatas 
conquisten a los votantes, ahí puede estar el triunfo, pero 
también la gobernabilidad del estado.

Por lo pronto, y como mera medida de protesta, propon-
dríamos, en lugar de palomitas para el debate del domingo, 
acompañarlo con unas mega tortas con bolillo gigante.

@martinellito
martinellito@outlook.com

NUEVAS REGLAS
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Las organizaciones sindicales y 
sociales del Pacto Morelos por la So-
beranía Alimentaria y Energética y 
los Derechos de las y los Trabajado-
res, anunciaron la reivindicación de 
la lucha histórica de los mártires de 
Chicago, Cananea y Río Blanco, que 
dieron inicio a las grandes huelgas y 
movilizaciones en defensa de los de-
rechos laborales a una jornada de 8 
horas de trabajo, 8 horas de cultura 
y 8 horas de descanso, para evitar la 
superexplotación que los patrones 
capitalistas llevan a cabo, reducien-
do a la condición de esclavitud asa-
lariada a millones de trabajadoras y 
trabajadores en todo el mundo.

Como parte de esta reivindica-
ción, las organizaciones marcharán 
el 1 de mayo, del cruce de la Avenida 
Teopanzolco y Plan de Ayala a las 8 
de la mañana, rumbo al Vergel y el 
Mercado Adolfo López Mateos para 
concluir en un mitin en el zócalo de 
Cuernavaca.

En un comunicado, los sindicatos 
y agrupaciones sociales recuerdan 
que “hace 50 años en Cuernavaca se 
realizó la primera jornada de lucha 

independiente, cuando los sindica-
tos independientes y democráticos 
rompieron el desfile oficial el Prime-
ro de Mayo de 1974, para reivindicar 
la autonomía frente a los gobiernos 
autoritarios y antidemocráticos que 
controlaban a los sindicatos median-
te la represión y la manipulación”.

“Durante décadas de lucha se han 
logrado establecer cambios en las 
leyes laborales y en los contratos 
colectivos de trabajo, que permite 
avanzar en conquistas salariales y 
en condiciones de empleos dignos 
en algunos sectores organizados de 
la clase trabajadora, sin embargo, 
persisten condiciones infrahumanas 
entre quienes realizan empleos sin 
prestaciones sociales y bajos sala-
rios, debido a que la inmensa mayo-
ría no están organizados ni tienen 
sindicatos que los representen y 
defiendan”, acusan.

Censuran a los gobiernos de los 
diferentes partidos por prometer 
cambios favorables a la mayoría y 
terminar “aplicando políticas neo-
liberales y privatizadoras que bene-
fician a los grandes capitalistas, por 
lo que crece la desigualdad social y 
se fortalece el poder del capital. 
Por ello sostenemos que gobierne 

quien gobierne, los derechos se de-
fienden”.

“Actualmente observamos con 
preocupación la existencia de un 
conjunto de conflictos sociales y la-
borales que, a pocos meses de que 
concluya el actual gobierno, siguen 
sin ser atendidos y resueltos en 
favor de las y los trabajadores. Re-
conocemos que, en el gobierno de 
la llamada ‘4T’, se han presentado 
diversas iniciativas y reformas que 
han significado pasos positivos o 
puntos de apoyo para enfrentar las 
terribles consecuencias de décadas 
de neoliberalismo, sin embargo, 
consideramos también que han te-
nido un carácter limitado y que su 
profundización requiere de la arti-
culación y unidad de acción de las 
y los trabajadores, del pueblo y sus 
organizaciones”, advierten.

Y añaden: “respecto a los con-
flictos sociales y laborales vigentes, 
manifestamos nuestra completa 
solidaridad con cada una de las lu-
chas y coincidimos en la necesidad 
de tender puentes que nos permitan 
consolidar la articulación de los dis-
tintos movimientos que nos permi-
ta alcanzar soluciones de fondo. En 
respaldo a la lucha del Sindicato de 

Trabajadores del Instituto Mexicano 
de Tecnología del Agua (SITIMTA) 
contra la amenaza de desaparición 
del instituto y en defensa de su 
contrato colectivo de trabajo. Hoy 
que en México existe una profunda 
crisis del agua, se requiere el forta-
lecimiento del IMTA y de sus funcio-

nes, no el acotamiento o reducción 
de ellas. Por la solución definitiva 
al conflicto del Sindicato Mexicano 
de Electricistas: Reinserción labo-
ral en la CFE, reafiliación de las y 
los trabajadores del SME al IMSS, 
respeto a su autonomía y libertad 
sindical”.



O Rafael Reyes, alcalde del municipio de Jiutepec.
Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.
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REDACCIÓN

Lucy Meza Guzmán, candida-
ta a la gubernatura por la coa-
lición Dignidad y Seguridad por 
Morelos, Vamos Todos, visitó la 
Central de Abastos de Cuautla 
donde se comprometió a mejo-
rar la infraestructura, aspecto 
y seguridad de ésta y reconoció 
la importancia que tiene en la 
distribución de alimentos en el 
municipio y la región.

Acompañada por el candidato 
a la alcaldía cuautlense, Jesús 
Corona Damián y la candidata a 
la diputación federal, Yndira San-
doval, Meza Guzmán recorrió las 
calles de Cuautla y agradeció a los 
locatarios de la central de abastos 
la invitación que sirvió para hacer 
un nuevo compromiso de campaña 
a favor de la seguridad, esta vez en 
uno de los centros más afectados 
por la extorsión y la violencia.

En el acto, la candidata recibió 
el respaldo de los locatarios y de 
los consumidores que han visto 
afectadas sus vidas también por 
la violencia e inseguridad en la 
región oriente del estado.

Previamente, Lucy Meza estuvo 
en Atlatlahucan donde se enfocó 
en fortalecer los lazos con la co-
munidad y sumar voluntades para 
lograr el cambio en Morelos. Meza 
Guzmán recorrió las calles del mu-
nicipio junto a los candidatos a la 
diputación federal, Vinicio Limón, 
y local, Beatriz Vicera Alatriste.   

La noche del lunes, Lucy Me-
za estuvo en Xochitepec para el 
arranque de campaña de Gonzalo 
Flores quien busca la reelección 
en el ayuntamiento. Ante más de 
mil personas congregadas en la 
plaza, Lucy Meza advirtió que Mo-
relos ha despertado y ya no quiere 
repetir un gobierno estatal que le 
ha hecho mucho daño. 

CLARA VIVIANA MEZA

Tras varios meses de negociacio-
nes, el Movimiento Siglo XXI anun-
ció que las mesas de negociación 
entre ejidatarios y la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) para finalmente 
liquidar las indemnizaciones por las 
tierras que ocuparon para la cons-
trucción de la carretera de peaje, 
avanzan favorablemente.

Al respecto, el vocero de la orga-
nización campesina, Diego Torres, 
comentó que, pese a que en un inicio 

la paraestatal mostró renuencia, ac-
tualmente las autoridades han dado 
muestra de “voluntad política”.

“Ya hubo cuando menos el caso de 
un Ejido donde se está avanzando ya 
en el cobro del dinero; sin embargo, 
la situación de seguridad plantea al-
gunos problemas ahí. Hay amenazas 
sobre los compañeros porque ahora 
hay gente que de manera ilegal quiere 
hacer cobro de tierras, pero no son 
propietarios, lo que estamos checan-
do y tomando nota”, expresó. 

En este sentido, añadió que en 
próximos días se sostendrá una re-

unión con los integrantes del Mo-
vimiento para analizar la situación 
y evitar malos entendidos, toda vez 
que el Gobierno “viene dando algu-
nas muestras de que va avanzando y 
esperamos en la mesa del 24 contar 
ya con un panorama claro de cómo 
va el avalúo que parece habrá alguna 
mejora”.

“Son una veintena de ejidos los 
afectados, de los cuales una docena 
somos los que estamos organizados 
en el movimiento y son 850 los afec-
tados entre ejidatarios, con pequeña 
propiedad, más lo de uso común”, 
destacó.

O En Cuautla, Lucy Meza advirtió que Morelos ha despertado y ya no quiere repetir un gobierno estatal 
que le ha hecho mucho daño. Foto: Especial.

Se compromete Lucy Meza a mejorar 
Central de Abasto de Cuautla

Avanzan negociaciones para el pago 
de tierras de la Autopista Siglo XXI

ERIC NEPOMUCENO 

La verdad es que habría un montón de temas a tratar: las 
dificultades permanentes del presidente Lula da Silva 
para relacionarse con un Congreso hostil, especialmen-

te con la Cámara de Diputados, corrupta y manipuladora; las 
oscilaciones de una economía que avanza bien y firme, pero 
es insuficiente para asegurarle una popularidad como la que 
ostentó en sus dos mandatos anteriores; la tensión cuando 
se mira lo que hace la aberración abyecta que preside la ve-
cina Argentina y que responde por el nombre Javier Milei; la 
creciente dificultad en mantener una cercanía, que ya no la 
alianza de antes, con Nicolás Maduro de Venezuela, cada vez 
más imprevisible y sin rumbo claro; cómo tratar la postura 
genocida de Benjamin Netanyahu frente a los palestinos; la 
amenaza permanente de la situación en Irán… En fin, vale 
reiterar: no faltan temas.

Pero mi atención, mi memoria, lo que me resta de calor en 
el alma, están puestos en el próximo miércoles 17 de abril, día 
en que se cumplen 10 años del imprudente y perverso viaje 
de Gabriel García Márquez, el único sin vuelta. Él, viajero 
incansable como otro nutrido y querido par de amigos, em-
prendió el viaje que más me rompió el alma, del cual él vuelve 
en cataratas de recuerdos.

Porque yo sabía, sé y sigo inconformado, que ya no habrá 
más llamadas telefónicas de larga distancia e incansables men-
tiras intensamente inventadas de cada lado, entre mareas de 
risas, ni paseos raros por la Ciudad de México, Madrid, París, 
La Habana o Cuernavaca, o vaya saber dónde. Ni los almuerzos 
sin fin de sábados inesperados, cuando yo no era invitado, sino 
convocado: “Sábado, que estés poco antes de la una y media, 
comeremos a las dos, ni si te ocurra decir que no”. Y yo, claro, 
nunca pensé decir que no…

Recuerdo la vez en que dije que estaba solo con mi hijo Feli-
pe, que entonces tenía unos 6 años, y escuché: “Felipe es invi-
tado eterno de Mercedes, así que lo mínimo que puedes hacer 
es traerlo”. También recuerdo que eso se repetía a cada tanto, 
atrayendo mi hijo a un sinfín de historias insuperables, a lo 
mejor puras mentiras recordando la infancia, pero perfectas.

Pues ahora, faltando tres días para los 10 años de su partida, 
lo que inquieta el vacío de mi alma y el dolor de mi memoria 
es otra cosa.

Es una pregunta que no deja de dar vueltas y vueltas flotan-
do en el aire que respiro: ¿qué diría él de este mundo en que 
vivimos? ¿Sabría decirme qué pasó con nuestras aspiraciones 
de vida, qué sobrevivió de nuestras esperanzas, qué futuro 
nos tocó?

Gabo jamás se resignó frente a lo que fuese. Su inquietud 
era permanente, buscaba respuestas para todo y casi nunca se 
conformaba con las primeras, seguía buscando hasta llegar a 
una conclusión, su conclusión. Que, cuando fuera el caso, una 
única persona en el universo lograría cambiar: él y nadie más.

¿Qué diría Gabo del mundo actual?

Ni idea. Lo único que sé es que frente a tantas preguntas 
que nos sofocan, estaría, como siempre, indignado, curioso y 
buscando respuestas.

La verdad es que no soy, nunca fui de apegarme a fechas 
redondas, tipo “cinco años”, “10 años”, “15 años”. Pero es-
pero este miércoles con un suave dulzor en el alma. Será día 
de comprar un ramo de girasoles para Mercedes, como en 
cada encuentro nuestro, y una botella especial de Chablis 
o Sancerre, y subir a la terraza de mi departamento y mirar 
el cerro Corcovado y al siempre iluminado Cristo Redentor, 
símbolos máximos de mi ciudad, Río de Janeiro, y abrazarme 
a la memoria de Gabo.

Y con él y con Mercedes reunir fuerzas para los tiempos 
que vendrán.

*Publicado el 14 de abril en La Jornada

OJO: ESTE MIÉRCOLES, 10 AÑOS DE AUSENCIA*
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Acosta Naranjo 
denuncia guerra 
sucia en Morelos

Incendios, contaminación del aire y riesgos en la 
salud de los escolares de Morelos

KARLA CERVANTES MARTÍNEZ, LUZ 
ANGÉLICA DE LA SIERRA DE LA 
VEGA, URINDA ÁLAMO HERNÁNDEZ, 
JOSÉ LUIS TEXCALAC SANGRADOR, 
MARY CARMEN BALTAZAR REYES, 
KARLA MARIANA VALDEZ TREJO, 
LIRIET ÁLVAREZ, HORACIO RIOJAS-
RODRÍGUEZ*

l 15 de abril de 2024, Cuernavaca ama-
neció cubierta por una densa nube 
de humo como consecuencia de los 

incendios en los municipios de Huitzilac, 
Tepoztlán y Temixco; contrario a lo que se 
recomendaría, la actividad diaria de sus ha-
bitantes se llevó a cabo de manera común, 
como si este evento no estuviera ocurrien-
do. El día 16 las condiciones se presentaron 
de manera similar. 

Como cualquier otro día de escuela, los 
escolares salieron de sus casas para acu-
dir a sus centros de enseñanza. Lo que la 
mayoría de la población ignoraba es que 
entre las dos y las siete de la mañana, la 
concentración de partículas finas en el aire 
(PM2.5) había alcanzado un máximo ex-
tremadamente riesgoso para la salud: 231 
µg/m3 (Sistema Nacional de Información 
de Calidad del Aire, INECC https://sinaica.
inecc.gob.mx/). Ignorando esta informa-
ción, miles de alumnos en sus escuelas rea-
lizaron el acto cívico de honores a la ban-
dera, exponiéndose y respirando un aire 
sumamente contaminado. En la ciudad se 
presentaron siete horas de continuo incre-
mento de la contaminación del aire, sin que 
hubiese comunicados de alerta por parte 
de las autoridades locales. La información 
sobre los riesgos por la contaminación del 
aire fue nula, a pesar de que la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable está obligada, 
de acuerdo con la normatividad, no sólo a 
monitorear la calidad del aire sino también 
a “informar de manera clara, oportuna y 
continua el estado de la calidad del aire, 
los probables daños a la salud que ocasiona 
y las medidas que se pueden tomar para 
reducir la exposición”. Para ello debe im-
plementar un sistema de comunicación en 
coordinación con las autoridades de salud, 
educación y otras. 

Todos los habitantes de la ciudad de 
Cuernavaca y ciudades aledañas debimos 
habernos enterado, a través de medios ma-
sivos locales, redes sociales u otros, de las 
medidas a tomar para reducir al máximo 
nuestra exposición y con ello los daños a 
la salud. 

Las y los niños son vulnerables a las 
agresiones medioambientales, debido a 
que todavía tienen una inmadurez bioló-
gica; su sistema inmune y el cerebro siguen 
en desarrollo después del nacimiento. Por 
su comportamiento social, tienen una 
mayor espontaneidad y confianza hacia 
su entorno; por tanto, la mayoría de ellos 
juega al aire libre. Tienen nula capacidad 
de decisión, lo que significa que no pueden 
negarse a realizar actividades al aire libre 
programadas en las escuelas . Por encon-
trarse en etapa de crecimiento y desarro-
llo, tienen un metabolismo acelerado, lo 
que hace que respiren más rápido que un 
adulto, siendo susceptibles a la entrada de 
una mayor cantidad de partículas PM2.5 
durante este proceso. Finalmente, al tener 
una mayor expectativa de vida, esta expo-
sición a las PM2.5 puede repercutir en su 
vida adulta alterando su sistema cardiovas-
cular y neurológico; incluso puede llevarlos 
a desarrollar diabetes tipo 2 y problemas 
en el neurodesarrollo.

Los efectos adversos de los contami-
nantes del aire recaen no sólo en las vías 
respiratorias de las infancias, sino sobre 
muchos de sus órganos y sistemas, a donde 
las PM2.5 llegan a través de la respiración 
hasta los alveolos de los pulmones; pos-
teriormente pasan a la sangre para dis-
tribuirse por todo el cuerpo ocasionando 
inflamación sistémica.

Pero la lista de impactos a la salud no 
termina ahí. Miles de niñas y niños viven 
con enfermedades preexistentes de los sis-
temas respiratorio y cardiovascular (asma, 
enfermedades del corazón, etc.). Lamen-
tablemente, el estado de salud de estas 
infancias está más comprometido ante la 
exposición a contaminantes del aire. Su 
debilitado sistema inmunológico las pone 
en mayor riesgo de exacerbación, lo que 
incluso podría conducir a la muerte ante 
eventos de exposición aguda tan elevados. 

Otros grupos vulnerables son las mu-
jeres embarazadas y los adultos mayores, 
especialmente los que padecen alguna en-
fermedad crónica como asma, enfermedad 
pulmonar obstructiva crónica o enferme-
dades del corazón.

El derecho al aire limpio es un derecho 
humano, el cual se ve vulnerado si no se 
comunica adecuadamente respecto a la ca-
lidad del aire y los riesgos en situaciones 
como la que estamos viviendo. Nadie debió 
haber salido de sus casas sin enterarse de 
que su salud estaba en riesgo. Según datos 
de la Organización Mundial de la Salud, en 
México cada año mueren al menos 36,800 
personas debido a los efectos de la conta-
minación del aire, de las cuales al menos 
600 son menores de 15 años. El gobierno 
local y nacional está obligado a reducir esta 
carga de enfermedad.

Desafortunadamente, la contingencia 
ambiental que ahora mismo estamos vi-
viendo se deriva de los múltiples incendios 
activos, por lo que se esperan más eventos 
como este en los próximos días. 

Usted puede consultar en tiempo real 
los niveles de contaminantes del aire de la 
ciudad en el sitio web del Sistema Nacio-
nal de Información de la Calidad del Aire 
(SINAICA: https://sinaica.inecc.gob.mx/) o 
descargar la aplicación móvil “Redspira”, 
para estar atento a la calidad del aire local. 
Ante eventos semejantes se recomienda: 

• reducir al máximo posible las activida-
des al aire libre;

• acudir al médico ante síntomas respi-
ratorios y/o cardiacos; 

• mantener ventanas y puertas cerradas, 
y

• reducir el uso de vehículos. 

* Especialistas en salud pública. Invitados 
por el Dr. Eduardo C. Lazcano Ponce.

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA

E
REDACCIÓN

Exfuncionarios de la Secretaría de Go-
bernación y operadores políticos de la 
campaña de la candidata de la continui-
dad, Margarita González, son quienes 
orquestan la violencia y la guerra sucia 
en Morelos, en contra de la candidata 
aliancista a la gubernatura del estado Lu-
cy Meza, aseguró Guadalupe Acosta Na-
ranjo, dirigente nacional del Frente Cívico 
Nacional (FCN).

En conferencia de prensa y luego de 
mostrar a los medios de comunicación, 
videos e imágenes de la violencia contra 
las y los candidatos de la coalición oposi-
tora, que ha ocasionado tres asesinatos y 
un atentado, Acosta Naranjo exigió a los 
gobiernos Federal y Estatal detener esta 
ola de violencia y de ataques sucios, que 
son un lastre para Morelos.

Acompañado de los dirigentes de loa 
partidos de la Revolución Democrática, 
Sergio Prado; Acción Nacional, Omar Sal-
cedo, Redes Sociales Progresistas, Karla 
Aldama, y Revolucionario Institucional, 
Jonathan Márquez, el líder del Frente 
Cívico responsabilizó al equipo político 
de Margarita González, de los actos de 
violencia e intimidación que sufrieron las 
oficinas de Lideres Morelenses.

En este contexto, Acosta Naranjo señaló 
a Ricardo Peralta como presunto culpa-
ble del recrudecimiento de la guerra sucia 
en contra de Lucy Meza y de la coalición 
opositora en Morelos, “pero lo vamos a 
denunciar y a contener porque no nos va-
mos a dejar”.

Ante ello, sostuvo que acuden a Morelos 
para exigir que se brinde la seguridad para 
todos, y que se permita el ejercicio libre de 
la acción política; que no se use la violencia 
para intimidar, que no se trate de detener 
por la fuerza lo que no pueden detener por 
convencimiento y conciencia.

El dirigente del FCN denunció que el 
gobierno de Cuauhtémoc Banco quiere 
generar un clima de temor para que los 
ciudadanos no salgan a votar, y “por ello 
estamos denunciando, para que los more-
lenses salgan de manera masiva a votar el 
próximo 2 de junio y que no se dejen inti-
midar por la amenaza de la continuidad”.

Los morelenses deben de poner a un 
nuevo gobierno honesto, sensible, humano 
responsable eficiente que será el que en-
cabece Lucy Meza y de esa manera parar 

de tajo la violencia, inseguridad y corrup-
ción”, concluyó. 

Las elecciones en Morelos son muy 
importantes

Por su parte, Cecilia Soto, presidenta del 
Consejo Nacional del Frente Cívico Nacio-
nal, externó que las elecciones en Morelos 
han recobrado una gran importancia, por 
ello Morena envío a López y Peralta. “Nos 
preocupa la operación de Ricardo Peralta, 
porque es sabido que es el operador de los 
recursos financieros negros y oscuros del 
huachicoleo que alimentan la campaña de 
Morena en Morelos”.

Aseguró que, incluso, el líder nacional de 
Morena, Mario Delgado está involucrado 
con el dinero sucio del huachicoleo. “Como 
ustedes saben Ricardo Peralta designó a 
Julio Carmona como el jefe nacional de 
aduanas y a través de ahí se traficaba con 
gasolina proveniente de Estados Unidos”. 
Agregó, que actualmente Julio Carmona 
es testigo protegido del FBI.

O Guadalupe Acosta Naranjo, dirigente 
nacional del Frente Cívico Nacional (FCN). 
Foto: Especial

O Foto: Redes Sociales
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Jessica Ortega de la Cruz, candi-
data de la coalición Movimiento Pro-
gresa a la gubernatura de Morelos, 
estuvo en el campus Chamilpa de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) donde dialogó 
con estudiantes “es absolutamente 
relevante escucharlos, poder tener 
un intercambio de puntos de vista 
con las juventudes que son un sector 
principal en la toma de decisiones”.

La candidata expuso que desde 
su época de estudiante en la UAEM 
el problema de la inseguridad era 
constante. “Debemos poner especial 
atención en la estrategia de seguri-
dad que estaremos impulsando”, y 
resaltó que son las mujeres las más 
agredidas y que más tienen miedo 
“muchas viven en la violencia, en el 
transporte, en los senderos solita-
rios, tendremos que hacer una estra-
tegia integral donde todos los niveles 
de gobierno formen parte, apoyen y 
sean responsables”, aseguró.

Ortega de la Cruz fue recibida por 
la rectora, Viridiana Aydée León 

Hernández, quien en reunión priva-
da con la candidata aseguró que “la 
UAEM es un espacio plural y abierto 
al intercambio de ideas y propuestas 
que formen ciudadanía”. En la reu-
nión estuvo también la presidenta de 
la Federación de Estudiantes Univer-
sitarios de Morelos, FEUM, Adriana 
Guadarrama Salgado.

Previamente, la rectora expuso 
que sólo la candidata de Movimiento 
Ciudadano y Morelos Progresa ha so-
licitado una reunión con estudiantes, 
“el mensaje ha sido de apertura total 
para quienes quieran venir, entonces 
estamos en el ánimo y por supuesto 
queriendo escuchar cuáles son sus 
propuestas en materia de educa-
ción, de ciencia, de tecnología, de 
humanidades, de seguridad y sobre 
todo también en el tema del medio 
ambiente”.

Ortega de la Cruz charló con los 
estudiantes de la Facultad de Con-
taduría, Administración e Informáti-
ca, a quienes aseguró “quiero darles 
la mejor versión de nuestro estado 
para que puedan hacer sus sueños 
realidad y tengan mejores oportu-
nidades”.

LA JORNADA  MORELOS
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Jessica Ortega, primera 
candidata en asistir a la UAEM

LYA GUTIÉRREZ QUINTANILLA

Queridos lectores les voy a confiar dos in-
éditos intríngulis que viví poco antes de 
la primera presentación de mi libro Los 

Volcanes de Cuernavaca, uno en nuestra Cate-
dral y el otro, un año después en Cuba a donde 
me invitaron a presentar el libro. En Cuerna-
vaca, faltaban solo unos pocos días antes del 
evento cuando de pronto recibo una llamada 
del P. Pepe, eficiente secretario de la Diócesis: 
“doña Lya, don Florencio Olvera la espera hoy 
en la tarde en su oficina. Por favor no falte”. 

Llego puntual a la cita. El Sr. Obispo, me in-
vita a sentarme y amable, de inmediato entró al 
tema que le inquietaba: “tengo una súplica que 
hacerle doña Lya. Le pido que frente al público 
no se mencionen los nombres de dos excomul-
gados”. ¿De quienes Sr. Obispo?, le pregunté. 
“De Lemercier y de Iván Illich”, respondió. -Se-
ñor Obispo, perdón pero no puedo hablar de 
uno sin mencionar a los tres pero, importantes y 
serios integrantes del equipo sacerdotal de don 
Sergio, que lo acompañó hasta su fallecimiento 
me explicaron las circunstancias que rodearon 
el retiro de ambos de la vida religiosa en activo. 

-El de Iván Illlich, viendo este el enojo de la 
Jerarquía contra Lemercier por la negativa a 
abandonar el psicoanálisis grupal en su monas-
terio, pidió licencia y en el caso del Prior bene-
dictino, don Sergio logró ante el Papa Paulo VI 
su no excomunión-. Don Florencio Olvera me 
escuchaba con sonrisa y fría mirada. 

“Bueno –siguió-, ¿quiénes van a ser los pre-
sentadores?”, cuando le mencioné al P. Julio 
Torres, casi brincó: “¡Él no, es un extremista!”  
-Sr. Obispo -respondí- esa fue una de las gran-
des cualidades de don Sergio, nunca temió las 

filiaciones ideológicas o políticas de nadie. Él 
se sabía mover en cualquier ambiente. Como 
comentó don Samuel Ruiz obispo emérito de la 
Diócesis de San Cristóbal de las Casas, Chiapas 
cuando lo entrevisté para el libro: “Sergio siem-
pre anduvo al filo de la navaja en su quehacer 
sacerdotal. Si nunca quedó fuera, se debió a su 
gran apego a la Iglesia”. -Y Sr. Obispo, en el caso 
del Padre Torres, además de su brillante inteli-
gencia, vivió de manera activa ese ambiente y 
está feliz de participar en el evento pese a su 
gravedad, su cáncer está ya en fase terminal y no 
puedo decirle que él no va a participar, perdón 
Sr. Obispo. 

Mientras don Florencio contestaba una 
oportuna y breve llamada telefónica recordé 
la andanada del Vaticano contra los tres y pen-
sé que tal vez le llamarían la atención a don 
Florencio. Cuando colgó le expresé: de verdad 
lo entiendo Sr. Obispo. Ud. con toda seguridad 
está entre la espada y la pared. Le propongo 
algo, buscamos otra sede-. “¡No!”, contestó de 
inmediato. “Sería un escándalo, la publicidad 
con todos los eventos de ese día que incluyen su 
presentación está en los posters repartidos ya 
por toda la Diócesis”. Se quedó unos instantes 
en silencio y siguió: “Bueno, una última peti-
ción”, -dígame Sr. Obispo-. “Dado que estarán 
en la Nave Mayor, por favor no convierta su 
presentación en un mitin político”. - ¡Eso sí se 
lo prometo Sr. Obispo!, de verdad no es nuestra 
intención hacerlo y menos dada su apertura de 
permitirnos presentarlo ante el altar-. Y el día 
señalado llegó: 26 de febrero de 2007, Cente-
nario de don Sergio (1907-2007).

Al frente de todas las filas de asistentes, sen-
tado solo, su silla colocada en el espacio vacío 
entre las bancas y las escaleras de acceso al al-
tar se encontraba otro de mis entrevistados, 
el dominico Raúl Vera López, VI Obispo de la 

Diócesis de Saltillo que asistió emocionado a 
todo el evento. En la larga mesa colocada bajo 
el altar, me acompañaban los sacerdotes Julio 
Torres, José Luis Calvillo y Baltazar López Bu-
cio, León García Soler director entonces de la 
Jornada Morelos, el político Marcos Manuel 
Suárez Ruiz, hijo del único empresario que, 
ante el alejamiento de su sector, jamás le dio 
la espalda y siempre lo apoyaron él y su hijo y 
nieto presentes ese día; el poeta Javier Sicilia y 
la hermana Mónica Herrejón, cercana amiga 
espiritual de don Sergio. 

Al final de las presentaciones, se pasó un 
magnífico video que el fotógrafo Martin Riva-
deneyra, autor de casi todas las fotos del libro, 
realizó con imágenes que nos proporcionaron 
del archivo personal de don Sergio, con fondo 

musical de la película La Misión. Ahí a gran ta-
maño aparecía don Sergio desde jovencito en 
el seminario, con el tiempo con el comandante 
Fidel y con el Presidente de México don Luis 
Echeverría Álvarez, con grandes personajes 
sudamericanos de la Teología de la Liberación 
asombrados ante el cambio interior de la Cate-
dral, Lemercier, Iván Illich y con su equipo de 
trabajo. Al término los presentes, incluido el 
recordado activista Ignacio Suárez Huape quien 
me abrió las puertas a entrevistar a los sacerdo-
tes de esa época, todos con lágrimas en los ojos. 
En eso sube el Vicario P. Millán, con un teléfono 
en la mano: Le llama el Sr. Obispo Olvera desde 
Tequisquiapan. Tomo el auricular y lo escucho 
decirme: “Gracias doña Lya”. Y seguimos con 
don Sergio en la Cuba del Comandante Castro 
Ruz el próximo miércoles. 

ESCRIBIR PARA NO OLVIDAR

Don Sergio en Cuernavaca y en la Cuba de Fidel (Primera parte)

s La presentación en el altar de Catedral en el Centenario de don Sergio. 
Foto: Cortesía de la autora

s La candidata expuso que desde su época de estudiante en la UAEM los delitos son una constante, por lo que 
“debemos poner especial atención en la estrategia de seguridad que estaremos impulsando”. Foto: Cortesía.
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Ayuntamiento de 
Cuernavaca 
rehabilita otra vía 
a la UAEM

Respalda Jiutepec a Rafa 
Reyes y David Ortiz en 
su arranque de campaña 

REDACCIÓN

En atención a las peticiones he-
chas desde tiempo atrás por parte 
de la comunidad universitaria y 
vecinos del poblado de Chamilpa, 
con el acompañamiento de auto-
ridades del poblado como el co-
misariado de Bienes Comunales, 
este martes iniciaron los trabajos 
de rehabilitación de la segunda 
etapa de la calle Defensa Nacio-
nal que continuará mejorando 
la conectividad en la zona norte 
de la ciudad, al sumarse a los tra-
bajos de intervención que se ha-
rán próximamente en el circuito 
universidad y los realizados en el 
2023 en avenida Universidad. 

Ante vecinos y autoridades del 
poblado, el secretario de Desarro-
llo Urbano y Obras Pública des-
tacó entre las metas de la obra el 
riego de liga a base de emulsión 
asfáltica FR-3 a razón de 0.70 li-
tros por metros cuadrados en 980 
metros cuadrados, el tendido de la 
carpeta de cinco centímetros de 
espesor de concreto asfáltico en 
caliente en 980 metros cuadrados 
y dando seguimiento a los trabajos 
efectuados en la primera etapa se 

hará la construcción de guarnicio-
nes de 20 x 15 x 40 centímetros de 
concreto con resistencia de 200 
kg/cm2 en 140 metros lineales. 

En presencia de la síndica 
municipal en funciones de presi-
denta municipal de Cuernavaca, 
de la regidora presidenta de las 
Comisiones de Coordinación de 
Organismos Descentralizados, 
Protección Ambiental y Desa-
rrollo Sustentable y Diversidad 
Sexual, de Obdulio Navarro, pre-
sidente de Bienes Comunales de 
Chamilpa señaló que también 
llevarán a cabo la renivelación de 
pozos de visita a base de concreto 
con resistencia de 200 kg/cm2 en 
ocho piezas, que incluye la sustitu-
ción de brocal con tapa, así como 
el balizamiento y la limpieza fina 
de la obra. 

Cabe mencionar la relevancia 
que tiene la calle Defensa Nacio-
nal al ser una de las principales 
vías de comunicación para llegar 
a la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), y 
colonias al norte de Cuernavaca, 
invirtiendo en esta segunda etapa 
un millón 669 mil 699.23 pesos 
proveniente de recursos munici-
pales.

REDACCIÓN

Acompañados por más de seis 
mil ciudadanos del municipio, Ra-
fa Reyes y David Ortiz, candidatos 
de MORENA a la diputación por el 
sexto distrito local y a la presiden-
cia municipal Jiutepec, respectiva-
mente, iniciaron sus campañas la 
tarde-noche del lunes 15 de abril 
en la cabecera municipal del te-
rritorio.

Tras una caminata por la Ave-
nida Insurgentes, desde el cruce-
ro de la Cerillera al zócalo de la 
colonia Centro, los abanderados 
de la cuarta transformación en-
cabezaron un mitin político en el 
cual expusieron a la multitud de 
simpatizantes las líneas de trabajo 
a desarrollar en los 45 días del pe-
ríodo destinado a obtener el voto.

David Ortiz dio a la bienvenida a 
Margarita González Saravia, can-
didata de la coalición “Sigamos ha-
ciendo historia” a la gubernatura, 
a quien le refrendó su compromiso 
de tocar todas las puertas para de-
cirle a la sociedad jiutepequense 
que ella encabeza el mejor proyec-
to para gobernar Morelos.

David Ortiz compartió con los 
asistentes el buen ánimo por el ini-
cio de la campaña, resaltando que 
los candidatos de MORENA en el 
municipio de Jiutepec cuentan con 
el respaldo social y el cariño genui-
no de los habitantes del territorio 
y eso no se cambia absolutamente 
por nada, refirió.

El abanderado a la presidencia 
municipal destacó que se identifi-
ca plenamente con los principios 
fundamentales de MORENA: no 
mentir, no robar y no traicionar 
al pueblo, por ello corroboró su 
compromiso de trabajar con los 
todos los sectores que componen 
la sociedad jiutepequense.

David Ortiz solicitó a los ciuda-

danos reunidos en torno a la Plaza 
Centenario llevar el mensaje a sus 
centros de población referente al 
voto masivo por MORENA; asegu-
ró que, con unidad, organización, 
así como movilización se logrará 
el objetivo de continuidad de la 
cuarta transformación en la vida 
pública del país.

Posteriormente, Rafa Reyes re-
marcó que una vez electo el próxi-
mo dos de junio habrá de impul-
sar una agenda legislativa basada 
en los cinco temas del bienestar 
familiar: seguridad, empleo, sa-
lud, educación y alimentación. El 
candidato de MORENA puso de 
relieve que se trabajará por los que 
menos tienen.

El aspirante a la diputación lo-
cal por el sexto distrito con cabe-
cera en el municipio de Jiutepec 
recalcó que habrá de hacer una 
campaña de propuestas, sin de-
nostaciones, sin guerra sucia y sin 
la estridencia que solo muestra la 
desesperación de quienes se sien-
ten perdidos.

Reyes Reyes puso de relieve que 
habrá de sumarse al trabajo que 
encabezará la próxima gobernado-
ra del estado de Morelos, Margari-
ta González Saravia, sin perder de 
vista el equilibrio y la autonomía 
de poderes, pero teniendo como 

premisa fundamental la unidad 
de criterios entorno al bienestar 
colectivo.

El militante de Morena concluyó 
que las y los candidatos del parti-
do político que representa habrán 
de salir victoriosos el primer do-
mingo de junio, porque tienen las 
mejores propuestas, las mejores 
intenciones, asimismo porque el 
pueblo sabe que a Jiutepec se le 
quiere con acciones, las cuales se 
han hecho patentes.

Por su parte Margarita Gonzá-
lez Saravia compartió que Jiute-
pec es el municipio ejemplo del 
obradorismo en todo Morelos; la 
candidata a la gubernatura auguró 
el triunfo del candidato a la pre-
sidencia municipal, David Ortiz, 
quien ya tiene la experiencia de 
trabajo y sabrá hacerlo muy bien 
con el apoyo de todos nosotros, 
dijo.  

Margarita González agradeció 
a Rafa Reyes su apoyo para ir al 
congreso local y sacarlo adelante; 
la abanderada de la colación "Si-
gamos haciendo historia" dijo que 
habrá un gobierno de derechos, un 
gobierno que vea por los sectores 
poco favorecidos; González Sara-
via solicitó el apoyo de los asisten-
tes para lograr el objetivo el día 
de junio.

O Iniciaron los trabajos de rehabilitación de la segunda etapa de la 
calle Defensa Nacional en Cuernavaca que mejorará la conectividad 
en la zona norte de la ciudad. Foto: Especial

O Rafa Reyes Reyes y Margarita González Saravia en Jiutepec . Foto: 
Especial

O Iniciaron sus campañas Rafa Reyes y David Ortiz, candidatos de MORENA a la diputación por el sexto 
distrito local y a la presidencia municipal Jiutepec, respectivamente, acompañados por Margarita 
González Saravia, candidata a la gubernatura. Foto: Especial
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ALFA PEÑALOZA 

Las negociaciones entre la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM) y el Sindicato de 
Trabajadores Administrativos se han estancado 

ante la espera de una decisión judicial. Carlos Alberto 
Ortega Ojeda, secretario general del STAUAEM, in-
formó que desde marzo pasado el sindicato recurrió 
a un juicio de amparo en respuesta a la determinación 
de una jueza de archivar su caso sin otorgarles una 
prórroga ni permitirles convocar a una huelga.

Antes de las vacaciones de Semana Santa, Ortega 
Ojeda sostuvo una reunión con la Dra. Viridiana Aydeé 
León Hernández, rectora de la UAEM, quien les soli-
citó aguardar la resolución del juicio de amparo antes 
de reanudar las negociaciones. “La Dra. Viridiana me 
dijo que si íbamos a meter el juicio de amparo entonces 
que nos esperáramos a la resolución del amparo para 
volver a platicar. Por lo pronto, el aumento del 4% al 

salario y el 2% a prestaciones, pues está parado; no 
nos los ha dado”, expresó. 

El líder sindical manifestó el descontento y la de-
cepción de los trabajadores administrativos, quienes 
aún no han recibido ni el ajuste al salario mínimo ni 
los incrementos prometidos. Con un salario actual 
de 210 pesos para mil cien empleados, Ortega Ojeda 
señaló que es insuficiente para cubrir las necesidades 
básicas de una familia de cuatro personas.

Ortega Ojeda señaló que el bajo salario también está 
afectando a los trabajadores en otros aspectos, men-
cionó problemas para acceder a trámites y préstamos 
en instituciones ya que no cumplen con el requisito 
del salario mínimo. “Hemos tenido conocimiento de 
compañeros que quieren hacer algún trámite de In-
fonavit; creo que les han negado o un préstamo de 
Fonacot porque, como no tienen el salario mínimo, 
no les pueden hacer un préstamo en el IMSS o incluso 
Infonavit”, lamentó.

ALFA PEÑALOZA 

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) inició las mesas de trabajo dedicadas a la 
elaboración de un Protocolo para la Prevención y 

Atención de la Discriminación y Violencia de Género en 
la institución.

Además, en este marco se llevó a cabo una conferencia 
magistral sobre la importancia de estos protocolos en la 
lucha contra la violencia de género y la discriminación en 
los entornos educativos. La ponencia estuvo a cargo de Flor 
Dessiré León Hernández, Directora de la Unidad Técnica 
de Igualdad de Género y No Discriminación del Instituto 
Nacional Electoral.

Estas iniciativas surgen de la colaboración entre la recién 
establecida Comisión Especial de Igualdad de Género y No 
Discriminación y la Dirección General de la Unidad de Gé-
nero, Igualdad y No Discriminación. Durante la ceremonia 
de apertura, la rectora Viridiana Aydeé León Hernández 
subrayó la importancia del diálogo como motor para impul-
sar acciones concretas que promuevan estos temas dentro 
de la comunidad universitaria.

León Hernández reafirmó el compromiso de la univer-
sidad con la construcción de la paz y la no discriminación, 

suscrito en el acuerdo del pasado 5 de marzo con la Asocia-
ción Nacional de Universidades e Instituciones de Educa-
ción Superior (ANUIES). Subrayó la necesidad de abordar 
la igualdad de género y la no discriminación de manera 
integral, integrándolas en el Plan Institucional de Desa-
rrollo (PIDE) con metas y acciones concretas respaldadas 
presupuestariamente.

Asimismo, anunció la iniciativa de certificar bajo el es-
tándar de la Norma Mexicana NMX-R-025-SCFI-2015 en 
Igualdad Laboral y No Discriminación todas las actividades 
administrativas de la torre de rectoría. "Tenemos que em-
pezar en casa, fuerte y diciendo claramente qué tenemos 
que hacer", enfatizó.

Entre las acciones que la UAEM está llevando a cabo 
se encuentran la facilitación de un entorno que apoye el 
equilibrio entre las responsabilidades laborales y perso-
nales, el impulso de programas que fomenten los lideraz-
gos femeninos, la ampliación de la colaboración con otras 
instituciones y el fomento de la investigación académica 
para diseñar políticas institucionales que promuevan una 
cultura de paz y libre de violencia.

Finalmente, la rectora afirmó: “La Universidad Autóno-
ma del Estado de Morelos es un espacio abierto al diálogo 
y asume su compromiso en la construcción de una sociedad 
más justa, igualitaria y respetuosa de la dignidad humana”.

LA JORNADA MORELOS

En lo que va del 2024, la Unidad de Género e Igualdad 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) ha recibido 10 casos, los cuales ya se están 

investigando en cada una de las unidades académicas se-
ñaladas. 

Así lo dio a conocer la directora del departamento, Ga-
briela Bermúdez, quien explicó que en la mayoría de los 
casos se brinda atención jurídica y psicológica a las víctimas 
que buscan algún tipo de asesoría, ya que sólo son reporta-
dos, sin que lleguen a quejas oficiales. 

“Tenemos un procedimiento donde se da asesoría cuando 
llega una persona, muchos de ellos con la asesoría psicoló-
gica o jurídica se detienen, hasta ahí terminan con el apoyo 

y el acompañamiento que se les da y otros a partir de ahí 
arrancan con una queja que ya es un procedimiento que se 
tiene dentro de la Universidad y que establece el protocolo 
para formarles una comisión y llevar a cabo un proceso para 
establecer un dictamen”, explicó. 

Añadió que es importante que la comunidad conozca los 
tipos de violencias que existen y saber que hay un canal 
de comunicación de prevención y de atención directo en 
su campus, al sostener que en la medida en la que no ha-
ya impunidad se va a reducir también la presentación de 
violencia en todas las áreas, lo que permitirá vivir en una 
cultura de paz.

“Son de diferentes facultades que por cuestión de pro-
tección de datos no puedo decirlas porque ni siquiera han 
llegado a quejas. Estamos muy contentos y agradecidos con 
la sociedad que se ha sumado no sólo universitaria, también 

morelense para el trabajo de este protocolo y que en breve 
tendremos resultados y se van a presentar en el Consejo 
universitario en su sesión de junio de este año”, aseguró.

Fue este lunes cuando se llevó a cabo la instalación y pri-
mera sesión de la Comisión Especial de Igualdad de Género 
y No Discriminación del Consejo Universitario (CU) de la 
UAEM, cuyo objetivo será actualizar el protocolo que atien-
de la violencia en la universidad, “porque es necesario cam-
biar normatividades para incluir en el código de conducta 
también a docentes y estudiantes, pues en la actualidad 
solo rige a trabajadores administrativos”.

Un grupo de expertos en el tema integrado por investi-
gadoras e investigadores de la UAEM realizan un estudio 
de derecho comparado del protocolo que incluye enfoque, 
medidas precautorias, procedimientos y sanción, y repara-
ción de daño a las víctimas de violencia.

s Carlos Alberto Ortega Ojeda, secretario general del 
STAUAEM. Foto: La Jornada Morelos.

s La rectora anunció la iniciativa de certificar bajo el 
estándar de la Norma Mexicana en Igualdad Laboral y No 
Discriminación todas las actividades administrativas de 
la torre de rectoría. Foto: Cortesía.

Detenidas las negociaciones entre la UAEM y el STAUAEM

...

...

UAEM actualiza su protocolo contra violencia de género

Reporta UAEM 10 casos de violencia en razón de género en 2024

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos
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Andy Gordillo y Daniel 
Martínez Terrazas proponen 
continuar impulsando 
“leyes humanas” desde 
Cuernavaca
REDACCIÓN

La candidata a la diputación 
local por el segundo distrito de la 
coalición “Dignidad y Seguridad 
por Morelos, Vamos Todos”, Andy 
Gordillo Vega, destacó los resulta-
dos en materia legislativa y social 
que impulsó desde el Congreso 
con más de 25 iniciativas apro-
badas y refirió que seguirá priori-
zando temas como la educación, 
seguridad, obra pública y medio 
ambiente.

Por un Morelos en donde la 
igualdad de oportunidad y la jus-
ticia sean una realidad y no sólo 
palabras, Andy Gordillo Vega 
arrancó su campaña como can-
didata al Distrito local 2 de More-
los en la que además de refrendar 
su compromiso de seguir traba-
jando a favor de la ciudadanía, 
resaltó que con el apoyo de los 
partidos que integran la coalición 
llegará a la victoria en la elección 
constitucional del próximo 2 de 
junio.

Gordillo Vega recordó que ya 
ha dado la batalla desde el Con-
greso del Estado para crear leyes 
más humanas, y encaminadas a la 
creación de un mejor estado, ade-
más de luchar por un presupuesto 
justo y equitativo para dar mejo-
res resultados en materia de obra 
pública, educación, salud y medio 
ambiente. Por lo que se compro-
metió a seguir siendo la voz, y 
una diputada cercana a la gente, 
legislando para generar mejores 
oportunidades.

“Es el momento de trabajar jun-
tos, de seguir caminando juntos, 
de impulsar a la juventud que esté 
dispuesta a luchar y hacer eco a 
través de su fuerza y pasión. Es ho-
ra de nuevas ideas, nuevas voces y 
oportunidades. Me comprometo, a 
luchar incansablemente por nues-
tro Morelos y mi distrito, a seguir 
sirviendo con sencillez y cariño 
todos los días”.

Andy Gordillo estuvo acom-
pañada por Lucy Meza, quien 
encabeza la coalición rumbo a la 
gubernatura de Morelos, por Jo-
sé Luis Urióstegui, candidato a la 
alcaldía de Cuernavaca, así como 
por el candidato a la diputación lo-
cal del distrito 1, Daniel Martínez 
Terrazas, y los dirigentes estatales 
del PRD Sergio Prado Alemán y 
del PRI Jonathan Márquez Go-
dínez, además de Karla Aldama, 
presidenta del Partido Redes So-
ciales Progresistas (RSP) y líde-
res de diversas colonias, quienes 

mostraron su cariño y apoyo por 
la candidata.

En el mismo acto, el candidato 
a diputado local por el primer dis-
trito de Cuernavaca, Daniel Mar-
tínez Terrazas, por la coalición 
"Dignidad y Seguridad por More-
los, Vamos Todos", afirmó que, en 
unidad, se trabajará por continuar 
con el rescate del municipio.

Señaló que es imperativo no po-
ner en riesgo el avance que se ha 
logrado en la capital, gracias a Jo-
sé Luis Urióstegui Salgado, alcalde 
con licencia y ahora candidato a 
la reelección para la presidencia 
municipal de Cuernavaca y de la 
mano con los candidatos a dipu-
tados locales, se buscará seguir 
generando las mejores condicio-
nes para las y los cuernavacenses.

Respaldado por más de cuatro 
mil personas, Daniel Martínez Te-
rrazas hizo un llamado a la unidad 
de los distintos partidos que con-
forman la coalición y dejar atrás 
los colores para sacar adelante a 
Cuernavaca y al estado de More-
los. 

“Y queremos hacerlo porque 
lo hemos demostrado en Cuerna-
vaca, porque esta ciudad estaba 
abandonada y hoy es una ciudad 
que se está recuperando poco a 
poco: regresó la obra pública, es-
tamos atendiendo los problemas 
de esta gente. Y lo digo fuerte y 
claro: no podemos someter a un 

riesgo a esta ciudad que se está 
levantando poco a poco, por eso 
estamos seguros de que juntos 
vamos a llevar a Cuernavaca al 
próximo nivel”, enfatizó.

En su mensaje de arranque de 
campaña fue contundente con su 
compromiso como próximo legis-
lador local: recuperar la seguridad 
del estado, fortalecer el desarro-
llo económico con la atracción 
de nuevas inversiones y fuentes 
de empleo así como la gestión de 
recursos para mejorar la infraes-
tructura hidráulica de Cuernava-
ca, trabajando de la mano con su 
homóloga Andy Gordillo desde el 
Congreso del Estado y dando con-
tinuidad al proyecto que encabeza 
José Luis Urióstegui desde hace 
casi ya tres años en la capital mo-
relense.

“Vamos a ir a una elección que 
no tengan duda: la vamos a ganar, 
pero van a intentar hacer una 
elección de estado. Van a querer 
perseguirnos, asustarnos e intimi-
darnos para que la gente no parti-
cipe. Queremos hacer un llamado 
a todas y a todos: que no quede na-
die que nos ayude a convencerlos 
para que el próximo dos de junio 
tienen que participar y salir a vo-
tar, solamente así vamos a dar un 
mensaje contundente y les van a 
quedar pocas ganas de volvernos 
a enfrentar”, concluyó su mensaje 
Daniel Martínez Terrazas.

O “Por un Morelos en donde la igualdad de oportunidad y la justicia 
sean una realidad y no sólo palabras”, aseguró Andy Gordillo Vega, en 
la foto acompañada, entre otros, por Daniel Martínez Terrazas, 
candidato a diputado local por el primer distrito y por José Luis 
Urióstegui, candidato a la alcaldía de la capital. Foto: Especial

ROBERTO ABE CAMIL*

on la notoria excepción de 
Emiliano Zapata, que es a 
todas luces el mexicano uni-

versalmente más conocido, no son 
muchos los morelenses que han 
destacado en la esfera pública na-
cional. El Estado de Morelos no 
ha dado aún, a un presidente de 
la república, y salvo los casos de 
Antonio Riva Palacio López y Jor-
ge Carrillo Olea los gobernadores 
nacidos en la entidad no han des-
puntado fuera de los limites esta-
tales. Es por ello que es relevante 
recordar a los morelenses cuyos 
restos yacen en la Rotonda de las 
Personas Ilustres en el histórico 
panteón civil de Dolores en la Ciu-
dad de México.

El camposanto, es el más gran-
de de la capital, se encuentra en 
las inmediaciones del Bosque de 
Chapultepec, surgió como conse-
cuencia de las Leyes de Reforma y 
la separación juarista de la Iglesia 
y el Estado que se materializo en-
tre varias acciones con despojar al 
clero del monopolio de adminis-
trar el registro de los nacimientos, 
matrimonios y defunciones, así 
como de la operación de los ce-
menterios, naciendo a partir de 
ese momento, el registro y los pan-
teones civiles. Hasta entonces en 
la Ciudad de México los cadáveres 
eran inhumados en los templos, 
atrios e históricos cementerios co-
mo el del Tepeyac, San Fernando 
y Santa Paula.

El presidente Sebastián Lerdo 
de Tejada decretó en 1872 la crea-
ción de la Rotonda de los Hombres 
Ilustres con la finalidad de contar 
con un espacio donde se pudiera 
rendir homenaje y descansaran 
los restos de personajes que pres-
taron servicios distinguidos a la 
patria. En 1876, el gobierno fede-
ral adquirió un lote en el recien-
temente aperturado panteón civil 
de Dolores y estableció la rotonda.

Ahí yacen los restos de políticos, 
militares, artistas, intelectuales, 
científicos, músicos y pensadores 
entre otros, existen también al-
gunos cenotafios para personajes 
cuyos restos por alguna razón no 
se encuentran en el lugar. A partir 
del 2003 atendiendo una elemen-
tal razón de género el espacio mu-
tó su nombre a Rotonda de las Per-
sonas Ilustres. La rotonda sigue el 
ejemplo de diversos espacios en el 
mundo destinados para los mis-
mos fines, como el Panteón Nacio-
nal en Portugal o el Pantheon de 
Agripa en Roma. Actualmente de-
pende de la Secretaria de Gober-
nación con un consejo integrado 
por los titulares de Gobernación, 
Defensa Nacional, Marina, Educa-
ción Pública y Cultura.

En la rotonda se depositaron los 
restos de Leandro Valle, hijo del 
Colegio Militar, una de las mejores 
espadas del bando liberal y mártir 
de la Reforma, aunque nativo de 
la Ciudad de México, es asociado 
al Estado de Morelos ya que su in-
fancia transcurrió en Jonacatepec.

El general Carlos Pacheco, hé-
roe del 2 abril de 1867, fue ori-
ginario de Chihuahua, pero es 

recordado como uno de los me-
jores gobernadores de Morelos y 
salvador de Cuernavaca, su tumba 
en la rotonda es una réplica de su 
famosa estatua frente al Palacio 
de Cortés.

De los oriundos de Morelos, la 
rotonda cuenta a Agustín Aragón 
y León, nacido en Jonacatepec el 
28 de agosto de 1870 y muerto en 
la Ciudad de México el 30 de mar-
zo de 1954. Don Agustín lamenta-
blemente es una figura olvidada en 
la entidad, pero destacó siendo un 
morelense de excepción. Partici-
pó en la redacción de “México y su 
evolución social”, como ingeniero 
trabajó en la Comisión de Límites 
entre México y Estados Unidos, 
avezado maestro, fue miembro 
de la Academia Mexicana de la 
Lengua y uno de los ideólogos más 
sobresalientes del positivismo, la 
corriente filosófica tan en boga 
en el porfiriato y que pugnó por el 
método científico como el único 
posible para obtener un conoci-
miento valido. Al ser diputado por 
su estado, Aragón y León siempre 
se distinguió por una honradez in-
tachable.

Los restos de Virginia Fábre-
gas también yacen en la rotonda, 
nacida el 19 de septiembre de 
1871 en la Hacienda de Oacalco 
en Yautepec y muerta el 17 de 
noviembre de 1950 en la Ciudad 
de México, Virginia Fábregas fue 
considerada con justicia la Sarah 
Bernhardt mexicana, brilló como 
actriz de teatro y cine con giras en 
México, América Latina y Europa, 
también como una exitosa empre-
saria teatral. Su talento no le im-
pidió titularse previamente como 
maestra normalista, a Fábregas 
la sucedieron en su profesión, su 
nieto y bisnieto, los actores Ma-
nolo Fábregas y Rafael Sánchez 
Navarro. La Asociación Nacional 
de Actores a su vez instituyó la me-
dalla Virginia Fábregas.

La obligada asignatura de reco-
nocer a los morelenses destacados 
y robustecer nuestra memoria e 
identidad, nos lleva no solo a man-
tener un homenaje permanente a 
Aragón y León y a Fábregas, sino a 
plantearnos la propuesta de crear 
la Rotonda de los Morelenses Ilus-
tres, tal como lo han hecho otros 
estados como Coahuila, Hidalgo, 
Jalisco y Zacatecas con espacios 
de tributo a sus hijos prominentes.

MORELENSES 
ILUSTRES

E

O Tumba de Aragón y León en la 
Rotonda de las Personas 
Ilustres. Foto: Cortesía del autor



ANGÉLICA ESTRADA 

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) en Morelos, advirtió que no 
se permitirá la presencia de ele-
mentos policiacos en las casillas 
donde se recibirán los votos ciu-

dadanos, el próximo 2 de junio a 
fin de no inhibir la participación 
ciudadana ni despertar temor o 
desconfianza entre los ciudada-
nos que acudan a sufragar.

“Nosotros no queremos que 
haya un policía en la casilla, no 

lo vamos a pedir y, es más no 
lo vamos a aceptar porque no 
queremos que el ciudadano se 
sienta inhibido o presionado”, 
expuso Dagoberto Santos Tri-
go, vocal ejecutivo del INE en 
la entidad.

No obstante, sí requerirán de 
un operativo específico, una vez 
que concluya la jornada de vota-
ción, para que las urnas que con-
tengan los sufragios sean trasla-
das a las sedes correspondientes 
y se garanticen los resultados de 
la elección, explicó.

La decisión del INE resalta, 
luego de que Morelos se encuen-
tra dentro de las entidades con 
mayor incidencia de violencia 
político-criminal.

De acuerdo con el proyecto 
“Votar entre balas”, realizado 
por Data Cívica, desde el 2018 
a febrero del 2024, 113 candida-
tos, aspirantes e incluso familia-
res de los contendientes han sido 
asesinados.

La cifra es de las más altas 
en un proceso de esta índole y 
muestra la nueva forma del cri-
men organizado de intervenir en 
las elecciones.

El reporte presentado por el 
organismo hace algunas sema-
nas, refiere 98 asesinatos de 
candidatos, aspirantes o de fa-
miliares de los candidatos; sin 
embargo, la cifra ha aumentado 
con casos registrados en los úl-
timos días.

ANGÉLICA ESTRADA 

Un total de 742 personas pri-
vadas de la libertad (dictadas con 
prisión preventiva), podrán parti-
cipar en las elecciones, mediante la 
instalación de módulos especiales 
que recibirán sus sufragios de ma-
nera anticipada.

Valentín Salazar, vocal del regis-
tro federal del Instituto Nacional 
Electoral (INE) en Morelos, infor-
mó que el proceso se iniciará del 6 
al 20 de mayo.

Posterior al depósito de los votos 
en las mesas receptoras, los paque-
tes electorales serán trasladados y 
resguardados en bodegas especia-

les; todo ello bajo estrictas supervi-
siones de representantes del INE, 
funcionarios de casilla y represen-
tantes de institutos políticos.

Será hasta el 2 de junio, una vez 
cerradas las casillas electorales, 
cuando los paquetes sean entrega-
dos a funcionarios electorales para 
iniciar el conteo de los sufragios.

En el estado de Morelos, al 
igual que a nivel nacional, por pri-
mera vez las PPL, podrán ejercer 
su derecho al voto, esto luego de 
que la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), emitió una 
sentencia para que el INE imple-
mentara acciones encaminadas a 
que esto fuese posible.

Zafra

Pues por lo 
menos ya están 

las multas, 
ahora a ver 

quién las paga

O Foto: Rogelio Morales / cuartoscuro.com.
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INE no permitirá 
presencia policiaca en 
casillas el 2 de junio

Así votarán 700 reos de Morelos

O Foto: Andrea Murcia / cuartoscuro.com.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



